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ǒото с сайта АПК.

  ǒото прессслуǤбы администраȯии Кемерова.

панорама новостей
// общество

// Новый год – 2024

Большие сибирские каникулы

Опора на опыт и духовные корни

// обратная связь

Нет неважных вопросов

    // факт

// проект

Интерес к профессии

ˣ кемеровском музее�заповеднике «Красная 
ˤорка» стартовал инклюзивный проект «˧ой 
ша˷т˸рский сувенир». 

Главные участники, ради которых всё затева-
лось, ребята с ограниченными возможностями 
здоровья. Для них в знаковом музее-заповеднике 
будут организованы мастер-классы по изготовле-
нию поделок из угля, камня-горельника (с Горе-
лой горы, где Михайло Волков впервые обнару-
жил угольное месторождение) и дерева. Также 
мальчишки и девчонки станут участниками сен-
сорной игры «Тропа шахтёра», им предстоит «про-
браться к чёрному золоту» через несколько слоёв 
земли – песка, глины, щебня. Проект включает и 
исторический кейс – экскурсии, основная тема ко-
торых угледобыча в Кузбассе. Цель благая – вы-
звать устойчивый интерес к главной профессии 
Кузбасса, создать комфортные условия для разви-
тия творческих, интеллектуальных способностей 
детей. Первыми участниками уже стали учащиеся 
школы № 16 и воспитанники центра по работе с 
населением «Кемеровчанин».

Проект реализуется благодаря грантовой под-
держке Федеральной государственной автомати-
зированной информационной системы «Моло-
дёжь России».

Анна ǎимоȰуǦ.

Сотрудники и читатели кемеровской библиотеки «Кни-
гоград» в день её ͮ0-летия собрали большую посылку 
для военнослужаɖих в зону проведения спеɓиальной 
военной операɓии. В акɓии также участвовали читатели 
библиотеки. Российским воинам на передовую отправи-
ли тёплые носки, пледы, варежки и шарфы. Также бой-

ɓов решили порадовать сладостями и письмами с до-
брыми пожеланиями. Весточки написали люди разного 
возраста от школьников до пенсионеров. По сообɖению 
пресс-службы АПК, собранный груз весом более 40 кг 
будет передан в зону проведения спеɓопераɓии в дека-
бре этого года.

ˤубернатор ˬергей ʴивилев воз�
главил делегацию Кузбасса на 
553 ˣсемирном русском народ�
ном соборе в ˧оскве. 

Всего регион представляли 
56 человек – духовенство, депута-
ты, общественники.

«На пленарном заседании пре-
зидент России Владимир Путин 
отметил, что сила – огромное кон-
курентное преимущество и потен-
циал России в многообразии куль-
тур, традиций, обычаев нашей 
большой, многоликой страны. Так-
же он отметил, что важно возрож-
дать и беречь наши замечательные 
традиции, помнить, что именно се-
мья должна быть источником нрав-
ственности. Я уже говорил, что для 
нас решение главы государства 
о проведении Года семьи в стра-
не очень актуально и соответству-
ет запросам региона, ведь всё, что 
мы делаем, – ради наших детей, бу-
дущего Кузбасса», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Глава Всемирного русского на-
родного собора Святейший Патри-
арх Кирилл вручил губернатору 
Кузбасса Патриаршую грамоту за 
сохранение традиционных ценно-
стей в обществе, сообщила пресс-
служба АПК.

Сергей Цивилев напомнил, что 
в Кузбассе с 17 по 23 ноября прохо-
дила Международная научно-прак-
тическая конференция «Развитие 
производительных сил Кузбасса: 

история, современный опыт, стра-
тегия будущего». За основу разви-
тия региона взят опыт отцов и де-
дов, которые смогли после Великой 
Отечественной войны в кратчай-
шие сроки восстановить страну, со-
вершили экономическое чудо.

«Это соответствует напутствию, 
которое дал наш президент Вла-
димир Путин, – смотреть вперёд, 
двигаться вперёд, но при этом опи-
раться на наш опыт и духовные 

корни», – сказал Сергей Цивилев.
В пленарном заседании приня-

ли участие около 6 тысяч человек 
из всех регионов страны. В рамках 
XXV Всемирного русского народ-
ного собора, который проходил 27–
28 ноября в Москве, работали 
секции, посвящённые экономи-
ке, демографии, образованию, ми-
грационной политике, благотвори-
тельности и другим направлениям.

Вера СǦворȭова.

ʯК˯, транспорт и благоустройство £ основные 
темы обращений к губернатору Кузбасса ˬергею 
ʴивилеву. Ка˂дый звонок в прямой ˑˉир с гла�
вой региона поступает на контроль правительства. 

Так, во время радиоэфира 7 ноября к нему обрати-
лись 47 человек, было принято 66 вопросов. На 14 из 
них губернатор ответил лично, на остальные подго-
товили разъяснения ответственные за направления 
министерства, департаменты, инспекции и муници-
палитеты, сообщила пресс-служба АПК.

«Для нас нет вопросов, которые не заслуживают 
внимания. Если кузбассовцы обращаются, значит, 
для них это важно, влияет на качество их жизни 
и требует оперативного решения. Поэтому на все 
вопросы, которые поступили во время прямого 
эфира, получены ответы из профильных ведомств. 
Приятно, что жители обращаются не только с жа-
лобами, но и с тёплыми словами. Например, кеме-
ровчане поблагодарили за работу специалистов 
центров соцобслуживания и медицинских работ-
ников», – подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

Самыми популярными темами обращений ста-
ли работа ЖКХ и транспорта, благоустройство го-
родов и посёлков, вопросы, касающиеся участни-
ков СВО и их семей.

Так, житель Прокопьевска попросил обустроить 
тротуар у дома № 10 на улице Советов. Как объяс-
нили специалисты, пешеходная дорожка будет вос-
становлена в 2024 году при благоустройстве двора 
в рамках нацпроекта «Жилье и городская среда», 
инициированного президентом Владимиром Пу-
тиным. Также кузбассовцам сообщили о сроках пе-
реселения из ветхого жилья в Анжеро-Судженске, 
стоимости и норме отпуска твёрдого топлива, дали 
ответы на другие интересующие вопросы.

Ǌлȳга Соловȳева.

Кузбассовцам помогут интересно провести 
новогодние праздники.

В территориях региона открываются визит-центры, 
где жители региона смогут выбрать формат новогодне-
го отдыха в Кузбассе.

Так, главный визит-центр региона начал работу в 
Кузбасском краеведческом музее. В пятницу, 1 декабря, 
такие центры откроются во всех муниципальных обра-
зованиях, сообщила пресс-служба АПК. 

«В концепцию проекта «Новогодний Кузбасс! Боль-
шие сибирские каникулы» заложено 12 форматов от-
дыха. Кузбасс станет одним большим праздничным 
пространством, чтобы и молодёжь, и взрослые по-
бывали на разных площадках, увидели многообразие 
культуры и традиций родного региона. Главная цель 
концепции – сделать регион центром новогодних путе-
шествий, причём не только для кузбассовцев. Мы при-
глашаем в гости жителей всей России – в резиденцию 
Деда Мороза в музее-заповеднике «Томская Писани-
ца», в самый большой в стране тюбинг-парк в Шереге-
ше, на наши ярмарки, спектакли и народные гуляния», 

– подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.
Визит-центры помогут жителям и гостям Кузбасса 

сориентироваться в большой праздничной програм-
ме, выбрать мероприятие для себя и семьи. На время 

новогодней кампании в Кузбассе запланировано более 
двух тысяч мероприятий разных форматов. Среди них 

– культурный марафон, гастронавигатор, зимние заба-
вы и много других.

К слову, одно из интереснейших мероприятий прой-
дёт в эту субботу – кузбасский Дед Мороз отметит день 
рождения и именно в этот день откроет свою офици-
альную резиденцию.

Ǆнга ǋеǮрова.
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 ǀǏǐРǃǕАǃǊ ǅǆǊǑ. ǅавтра – первый день зимы. 
ǐем не менее пока ȶто суровое время года не 
оȲуȲается в полной мере. ǋоябрь был относительно 
тȹплым. Как отмечаȷт синоптики� тȹплые ноябри – 
редкость� но не аномалия. Обычно к ȶтому времени 
ǐомь покрывалась ледяным панȯирем. «ǂля ȶтого 
нуǤны ��градусные морозы� – говорит Ǐветлана 

ǋаумова� начальник отдела гидрометобеспечения 
Кемеровского гидрометȯентра. – Пока Ǥе нынешниǳ 
минусов не ǳватает». ǊеǤду тем� по прогнозам� 
с первыǳ чисел декабря оǤидается пониǤение 
температуры� усиление ветра и постепенное 
установление морозной погоды. 
ǒото Александра ǂенисова.

панорама новостей

// к власти с вопросом

// личные приёмы

ʳва˂аемые кузбассовцы� ˬ � декабря 
по � декабря �ͽ�� года согласно граˉику 
в администрации правительства Кузбасса 
проводятся личные при˸мы�
� декабря �вторник� £ ˬтаросвет Леонид 
ˣладимирович – заместитель председателя 
правительства Кузбасса – министр промышлен-

ности и торговли Кузбасса, при˸м в ���ͽͽ.
� декабря �среда� £ ʱльин ʮенис ˪авлович 

– заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по агропромышленному комплексу 
и развитию сельских территорий), 
при˸м в ���ͽͽ.
� декабря �четверг� £ ˢлексеев ˬергей ʱго-

ревич – заместитель председателя правитель-
ства Кузбасса (по вопросам культуры, спорта 
и туризма), при˸м в ���ͽͽ.
� декабря �пятница� £ ˭урбаба ˩льга 
ˣладиславовна – заместитель губернатора 
Кузбасса (по внутренней политике), 
при˸м в ���ͽͽ.

По вопросу записи на личный приём к долж-
ностным лицам правительства Кузбасса в 
соответствии с их полномочиями необходимо 
обратиться в приёмную граждан администрации 
правительства Кузбасса по телефонам: 
� ������ ��������, ��������, время работы – 
с 08:30 до 17:30.

ʳва˂аемые кузбассовцы� 
ˬ � по � декабря �ͽ�� года вы мо˂ете 
обратиться к заместителю губернатора
Кузбасса, заместителю председателя 
правительства Кузбасса, руководителям ис-
полнительны˷ органов Кемеровской области 

£ Кузбасса, ины˷ органов и организаций 
по телеˉонам прямой линии�
� декабря �понедельник� £ ʶматок Юлия 
˨иколаевна – директор некоммерческой орга-
низации «Фонд развития жилищного строитель-
ства Кузбасса», тел. � ������ ���ͽͽ�ͽ� 
�с �� до �� часов�.
� декабря �вторник� £ ʮогадов ˣалерий ˢна-
тольевич – заместитель губернатора Кузбасса 
(по вопросам безопасности и правопорядка),
тел. � ������ ������ͽ� �с �� до �� часов��

£ Киселев ʮмитрий ˬергеевич – министр жи-
лищно-коммунального и дорожного комплекса 
Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
� декабря �среда� £ ˣоронина ˥лена ˢна-
тольевна – заместитель председателя прави-
тельства Кузбасса (по вопросам социального 
развития), тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��

£ ˪ечеркина ʱрина ˢлександровна – министр 
строительства Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
� декабря �четверг� £ ʭогатенко ˣаленти-
на ʮмитриевна – уполномоченный по правам 
ребенка в Кемеровской области – Кузбассе, 
тел. � ������ �������� �с �ͽ до �� часов�.
� декабря �пятница� £ ʭалакирева ˬоˉья 
Юрьевна – министр образования Кузбасса, 
тел. � ������ �������� �с � до �� часов�.

ВниманиеÔ Возможны изменения даты и времени 
проведения прямых линий, с актуальной инфор-
мацией можно ознакомиться на официальном 
сайте администрации правительства Кузбасса 
(UUU.?IM.PS) в разделе «Все новости», соци-
альных сетях «Одноклассники» и «ВКонтакте», 
аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», мес-
сенджерах 2CJCEP?K, 4G@CP, «ƺндекс»,  на канале 
«Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8:30 до 17:30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кузбасса: � ������ ��������.

// зимние забавы

Все на лёдÔ

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры под-

держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

АлеǦсеǥ ǋеǮров.

// актуально

Быть патриотом и защитником

ˣоенные комиссариаты Кузбасса 
и областной пункт отбора про-
дол˂ают работу по заключению 
контрактов с ˂ителями нашего 
региона. Ка˂дый день сюда 
при˷одят му˂чины разны˷ воз-
растов, чтобы подобрать себе во-
енную специальность и отбыть в 
располо˂ение войсковы˷ частей.

Для Александра Ф. из Анжер-
ки сегодняшний визит сюда – дело 
привычное, он военнослужащий со 
стажем.

«Я уже служил по контракту. 
Мне эта работа нравится, потому 
что даёт возможность для хорошего 
развития. И на будущее обеспечена 
стабильность, ведь самое стабиль-
ное место работы – это Министер-
ство обороны РФ», – рассказывает 
Александр. 

Также доброволец поделился 
мнением: «Что могу сейчас сказать 
людям, которые идут подписывать 
контракт? Они патриоты и очень 
любят Родину. Каждый должен к 
этому стремиться – защищать свою 
Родину». 

Последовать примеру жите-
ля Анжеро-Судженска и стать до-
бровольцем может любой желаю-
щий мужчина в возрасте от 18 до 
65 лет. Контракты заключаются на 
один, два, три года и пять лет. Упро-
стились и параметры отбора буду-
щих военнослужащих по здоровью. 
Поступить на службу могут люди 

с разными категориями годности к 
военной службе – от А до В вклю-
чительно.

«В это непростое для нашего Оте-
чества время нам надо выполнить 
конституционный долг, защитить 
не только суверенитет государства, 
но и наш народ», – отмечает заме-
ститель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту 
второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Фе-
дерации контрактники получают 
единовременную денежную выпла-
ту в 195 тысяч рублей при заклю-
чении контракта сроком от одного 
года. А от правительства Кузбасса 
единовременная выплата составля-
ет 200 тысяч рублей. Она выплачи-
вается участникам специальной во-
енной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышенное 
денежное довольствие, медицинская 
страховка, кроме того, воину присва-
ивается статус «Ветеран боевых дей-
ствий» со всеми льготами этой кате-
гории защитников Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

// фотофакт

˨а площади ˬоветов в Кемерове ид˸т активная 
подготовка ледовы˷ площадок. ˥сли позволит 
погода, оба поля будут готовы у˂е к вечеру 
� декабря, ведь в первое воскресенье первого 
зимнего месяца отмечается ˣсемирный день 
катания на конька˷.

Сейчас специалисты стадиона «Химик» зани-
маются заливкой ледового поля хоккейной короб-
ки, катка вокруг главной новогодней ели. Учиты-
ваются все тонкости: чтобы ледовая поверхность 
была максимально ровной, используют горячую 
воду. Минимум 10 раз в день на хоккейную короб-
ку площадью 1,5 тыс. кв. метров и каток площадью 
1,2 тыс. кв. метров подвозят воду. Как рассказали 
в пресс-службе администрации Кемерова, на одну 
заливку уходит тонна воды. На финальном этапе 
на площадь заедет ледоуборочная машина, чтобы 
выровнять поверхность. Одновременно с откры-
тием ледовых площадок заработает пункт прока-
та. В будние дни взять коньки можно будет с 15:00 
до 20:00, в выходные – с 13:00 до 20:00.

Анна ǎимоȰуǦ.
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Продать, купить, 
оказать услуги?
Приём частных объявлений 
в газету «Кузбасс».

modul@kuzbass85.ru,
тел. 35-38-04.

// награждение

КУ ОАО «Сибирская губерния» (юр. адрес: 662524, Красноярский 
край, Березовский район, сельсовет «Бархатовский», шоссе 12-й 
км автодороги Красноярск – Железногорск, ОГРН 1082404001130, 
ИНН 2404011989), Струков Яков Геннадьевич (ИНН 245903648339, 
СНИЛС 057-429-869-02, почт. адрес: 117216, Москва, а/я № 29, член 
союза АУ «СОЗИДАНИЕ» (ИНН 7703363900 , ОГРН 1027703026130), 
юр. адрес: 119019, Москва, Нащокинский пер., д. 12, стр. 1, каб. 4, 
действующий на основании определения АС Красноярского края 
от 30.08.2019 года по делу № А33-26192/2014, настоящим информи-
рует об итогах торгов в форме публичных предложений в отношении 
имущества должника (публикация о торгах в ЕФРСБ от 09.03.2023 
№ 10935911), которые состоялись 21.11.2023 г.

Предмет торгов Лот № 1 (оборудование). Победитель торгов –
ИП Мяснянкин Игорь Викторович (ИНН 463225836102). Цена приоб-
ретения лота – 2 565 000,00 рублей.

Указанному победителю будет направлен соответствующий дого-
вор купли-продажи в установленном порядке. Сведения о заинтере-
сованности победителя торгов с должником, конкурсным управляю-
щим отсутствуют.

Филиал Федерального бюджетного учреждения здра-
воохранения «Центр гигиены и эпидемиологии в Кемеров-
ской области – Кузбассе» в городе Мариинске, Мариинском, 
Тисульском, Тяжинском и Чебулинском районах сообща-
ет: голографические круглые марки серии МР № 06852128 – 
МР № 06852132 считать недействительными. 

28 ноября 2023 года в возрасте 76 лет скончалась
РЫЖОВА Любовь Александровна,

председатель Новокузнецкого районного суда Кеме-
ровской области в отставке.

Рыжова Любовь Александровна родилась 21 ноя-
бря 1947 года.

В 1971 году Любовь Александровна окончила 
Свердловский юридический институт. Ещё во время 
учёбы в 1970 году начала юридическую деятельность 
в прокураторе Кемеровской области. 

В феврале 1980 года была избрана и зачислена 
на должность народного судьи в Новокузнецкий рай-
онный суд. В ноябре 1990 года утверждена предсе-
дателем Новокузнецкого районного суда. С сентября 
2007 года Рыжова Любовь Александровна – судья в по-
чётной отставке. 

Имея большой опыт следовательской, а затем и 
судейской работы, Рыжова Любовь Александров-
на по праву считалась одним из лучших руководите-

лей юридических учреждений юга Кузбасса. Любовь 
Александровна дважды избиралась делегатом на Все-
российские съезды судей: в 1991 году – на первый и 
в 2000 году – на пятый. 

За многолетний труд и высокие показатели в работе 
Рыжова Любовь Александровна награждена медаля-
ми «За особый вклад в развитие Кузбасса» III степени, 
«65 лет Кемеровской области», почётными грамотами 
администрации Кемеровской области и администра-
ции Новокузнецкого района.

Жизненный путь и трудовая деятельность Рыжовой 
Любови Александровны заслуживают уважения и при-
знания. Судейское сообщество Кемеровской области, 
коллектив Новокузнецкого районного суда и Управле-
ния Судебного департамента в Кемеровской области – 
Кузбассе выражают искренние соболезнования род-
ным и близким Рыжовой Любови Александровны. 

Прощание состоится 30 ноября 2023 года с 12:00 
до 13:00 в храме Святой Троицы по адресу: г. Кемерово, 
пр. Химиков, 42.

ʳказом президента ˫ˮ ˣладимира ˪утина 
ряд кузбассовцев награ˂дены государ-
ственными наградами.

Медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени отмечены: Евгений 
Маленков, машинист бульдозера ООО «Шах-
та № 12»; Дмитрий Николаев, генеральный 
директор АО «Стройсервис»; Андрей Останин, 
заместитель главного диспетчера филиала 
АО «Системный оператор Единой энергети-
ческой системы» «Объединенное диспетчер-
ское управление энергосистемы Сибири»; 
Сергей Субботин, машинист бульдозера раз-
реза «Шестаки»; Тархан Торшхоев, водитель 
ООО «Разрез Пермяковский».

Почётное звание «Заслуженный метал-
лург Российской Федерации» присвоено 
работникам ПАО «Кокс» – Александру Булы-
чеву, машинисту коксовых машин, и Вадиму 
Мищенко, начальнику цеха, и трудящимся АО 
«ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирский 
металлургический комбинат» – электромон-
тёрам по ремонту и обслуживанию электро-
оборудования Дмитрию Викторову и Андрею 
Мачалову, начальнику отдела Евгению Поля-
кову, горновому доменной печи Сехбатулло 
Саидову, слесарю-ремонтнику Сергею Шаба-
лину. 

Почётное звание «Заслуженный работ-
ник транспорта Российской Федерации»
присвоено Ивану Кожевникову, водителю 
ООО «Разрез «Березовский».

Почётного звания «Заслуженный 
энергетик Российской Федерации» удо-
стоены работники Кемеровского филиа-
ла АО «Сибирьэнергоремонт» – Владимир 
Ишутин, мастер по ремонту котельного обо-
рудования в местах его установки, и Людми-
ла Родионова, ведущий инженер-технолог 
отдела.

За заслуги в области химической промыш-
ленности и многолетнюю добросовестную 
работу присвоено почётное звание «Заслу-
женный химик Российской Федерации» 
Людмиле Симаковой, машинисту компрес-
сорных установок, и слесарю-ремонтнику 
Владимиру Филонову – работникам Кемеров-
ского АО «Азот».

За заслуги в области угольной промыш-
ленности почётного звания «Заслуженный 
шахтер Российской Федерации» удостоен 
Алексей Худяков, машинист экскаватора ООО 
«Разрез «Березовский».

ǏǦаǣ ǋреǣиденǮа ǌǐ 
оǮ �� ноȶǝрȶ ���� года

ȁ ���.

За выдающиеся успехи в труде 

Кадастровый инженер Дулова Наталья Анато-
льевна, действующий на основании квалификаци-
онного аттестата № 42-12-273 от 23.11.2012 г., ре-
естровый номер 23153, 650071 Кемеровская обл., 
г. Кемерово, В. В. Михайлова ул., дом 3а, к. 1, а/я 
4591. Телефон 8-923-467-91-06, e-mail: geo93@
internet.ru, подготовивший проект межевания зе-
мельного участка, уведомляет участников до-
левой собственности на земельный участок с 
кадастровым номером 42:01:0000000:454 о со-
гласовании проекта межевания земельного участ-
ка (размеров и местоположения границ), выделяе-
мого в счет земельной доли, находящейся в общей 
долевой собственности Леушина Александра Иго-
ревича, местоположение выделяемого земельно-
го участка: Российская Федерация, Кемеровская 
область – Кузбасс, Беловский муниципальный 
округ, колхоз «Моховский».

Кадастровый номер и адрес исходного земель-
ного участка 42:01:0000000:454, расположен: Кеме-
ровская обл., р-н Беловский, колхоз «Моховский».

Заказчиком кадастровых работ является Леушин 
Александр Игоревич, почтовый адрес: 652523, Ке-

меровская обл., г. Ленинск-Кузнецкий, б-р Химиков, 
д. 7/4, кв. 158, тел. 8-950-263-96-41.

Для ознакомления с проектом межевания зво-
нить по телефону 8-923-467-91-06, для согласова-
ния даты и времени предполагаемого посещения. 
По предварительному согласованию даты и време-
ни с проектом межевания можно ознакомиться по 
адресу: Кемеровская обл., г. Кемерово, пр-т Совет-
ский, д. 63а, тел. 8-923-467-91-06.

Обоснованные возражения с предложениями по 
доработке проекта межевания относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка принимаются после ознакомления по 
почтовому адресу: 650071, Кемеровская обл., г. Ке-
мерово, В. В. Михайлова ул., дом 3а, к. 1, а/я 4591, 
на Дулову Наталью Анатольевну – в течение 30 ка-
лендарных дней с момента опубликования извеще-
ния. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь оригиналы до-
кументов о правах на земельный участок, документ, 
удостоверяющий личность, нотариально удостове-
ренную доверенность в случае представления инте-
ресов доверителем.

Извещение 
о месте и порядке ознакомления и необходимости согласования проекта 

межевания земельного участка
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// фестиваль

ōобро долůно победитƅ

// консультация

  ǝн Петрович. ǒото Александра ǂенисова.́ла͢ое дело
Первая «Битва Zа добро» про-

шла в 2015 году. Идея фестиваля 
выросла из желания развивать 
в Белове адаптивную физкуль-
туру. На это требовалось много 
средств, собрать которые реши-
ли необычным путём – устроить 
турнир по единоборствам и бое-
вым искусствам.

С тех пор многое измени-
лось. По словам организаторов, 
из местечкового мероприятия 
провинциального города с па-
рой сотней зрителей фестиваль 
превратился в крупное между-
народное спортивное событие, 
за которым пристально следят 
миллионы болельщиков.

«Уже восемь лет этот проект 
объединяет на одной площадке 
сильнейших спортсменов Рос-
сии и мира. Благодаря сборам 
от «Битвы Zа добро» в Кузбассе 
сформирована сборная коман-
да по бочче, среди инвалидов 
развиваются настольный тен-

нис для слепых и слабовидя-
щих – шоудаун, голбол, лёгкая 
атлетика и другие виды спор-
та. Количество занимающих-
ся адаптивной физкультурой за 
эти годы выросло в разы, поя-
вились победители и призёры 
всероссийских соревнований», – 
рассказал президент Федерации 
кикбоксинга Кузбасса Влади-
слав Нефедов.

͌икто не дро͢нул
В этом году в фестивале при-

няли участие спортсмены из 
России, Китая и Камеруна. 

Китайская сторона не толь-
ко отправила на турнир бойцов, 
но и стала одним из спонсоров. 
Для хозяев ринга спортсмены из 
Поднебесной явились самыми 
настоящими тёмными лошадка-
ми. Дело в том, что записей боев 
с их участием на просторах Все-
мирной паутины почти нет. По-
этому готовиться к противо-
стоянию с ними приходилось 
практически вслепую.

Куда более известен гость из 
Камеруна – Герин Сох Фонку. По 
правилам ММА он провел семь 
поединков, в пяти из которых 
одержал победу. На протяжении 
последних трёх лет камерунец 
выступал в других дисциплинах 
из-за отсутствия интересных 
предложений. И вот такое по-
ступило – из Кузбасса.

Оппонентом африканского 
бойца в главном поединке фе-
стиваля был беловчанин Кон-
стантин Весёлкин. С 2014 года 
он провёл 17 профессиональ-
ных боев, участвовал в турнирах 
различных организаций – ACA, 
WFCA, FNG. Во время пресс-
конференции, прошедшей на-
кануне боя, кузбассовец объя-
вил о завершении карьеры: «Уже 
на самом деле становится тяже-
ло смотреть на своих родителей, 
которые переживают с каждым 
боем всё больше и больше. И, 
конечно же, дети и супруга ви-
дят поединки, тоже пережива-
ют. Вторая причина – жизнь. Я 
работаю тренером, тяжело ста-
новится конкурировать на высо-
ком уровне. Нужно либо трени-
роваться и показывать высокие 
результаты, либо отдавать всего 
себя, воспитывать детей и пере-
давать им свой опыт».

За день до фестиваля состо-
ялась «Битва взглядов» – риту-
ал, являющийся неотъемлемой 
частью любого бойцовского шоу. 

Проверка на моральную стойкость 
прошла без эксцессов. Причём во 
время неё ни один спортсмен не 
дрогнул и не отвёл взгляд.

ПоͯледниΨ танеʹ 
удалͯͽ

Зрители, собравшиеся в «Ме-
таллурге» и перед экранами те-
левизоров, стали свидетелями 
семи захватывающих поединков 
по кикбоксингу и ММА.

В четырёх из них отечествен-
ные бойцы противостояли го-
стям из Поднебесной. В катего-
рии до 54 кг Гошкар Мамедов 
победил Чэна Цзясюаня техни-
ческим нокаутом. В категории 
до 91 кг Ян Петрович оказался 
сильнее Яна Гуана. В категории 
до 67 кг Вадим Пьянков техни-
ческим нокаутом победил Цуй 
Юнкана. Единственным пред-
ставителем Китая, одержавшим 
победу в тот день, стал Цай Вэй-
хао – в категории до 75 кг он тех-

ническим нокаутом победил Ра-
миза Гасанова.

Ещё два боя были полностью 
российскими. В категории до 
63 кг Олег Шумягин уступил 
Егору Лизинскису, а в категории 
до 77 кг Никита Максимец про-
играл Денису Бурматову.

Главный поединок продол-
жался чуть больше трёх минут. 
Герин Сох Фонку капитулировал 
после того, как Константин Ве-
сёлкин провёл удушающий приём. 
Спортивную карьеру кузбассовец 
завершил на мажорной ноте.

Как сообщили организаторы 
турнира, в этом году с помощью 
«Битвы Zа добро» удалось собрать 
более 5 млн рублей. Это средства 
от продажи билетов и благотво-
рительного аукциона, а также 
спонсорская поддержка. Их на-
правят на развитие адаптивного 
спорт и реабилитацию ветеранов 
специальной военной операции.

Андреǥ ǁрмолȵǦ.

ˣ ʭелове в ˉизкультурно�оздоровительном 
комплексе «˧еталлург» �� ноября состоялся 
традиционный ˉестиваль спортивны˷ едино�
борств и боевы˷ искусств «ʭитва 7а добро». 
ˣсе собранные во время него средства направят 
на развитие адаптивного спорта и поддер˂ку 
ветеранов специальной военной операции.

Регулярное и системное прохождение 
профилактических медосмотров и дис-
пансеризации необходимо вне зависимо-
сти от самочувствия. Даже если человек 
считает себя здоровым, во время диспан-
серизации у него нередко обнаружива-
ются хронические неинфекционные за-
болевания, лечение которых наиболее 
эффективно на ранней стадии. 

Ещё раз обратим внимание на следу-
ющие факты:

– граждане, застрахованные по ОМС, 
проходят профилактические мероприя-
тия бесплатно;

– полный перечень обследований мож-
но узнать на официальном сайте вашей 
страховой медицинской организации;

– записаться на профилактический ме-
дицинский осмотр и диспансеризацию 
можно несколькими способами: непо-
средственно в регистратуре поликлини-
ки, через электронную регистратуру или 
через портал «Госуслуги». 

«Могу ли я пройти диспансериза-
цию в поликлинике по своему выбо-
ру или можно только в поликлинике 
прикрепления?» – Анастасия Р., г. Са-
лаир.

– Порядок проведения профилакти-
ческого медосмотра и диспансеризации 
определённых групп взрослого населе-
ния определён приказом Минздрава РФ 
от 27.04.2021 № 404н. Профилактические 
мероприятия (профилактический меди-
цинский осмотр, диспансеризация, углуб-
лённая диспансеризация и диспансерное 
наблюдение) проводятся в поликлинике 
по месту прикрепления. При себе необхо-
димо иметь паспорт, полис либо выписку 
о полисе ОМС. 

С 29 октября 2023 года проходить про-
филактические мероприятия можно не 
только по месту прикрепления, но и по 
месту работы или учёбы, в том числе на 
территориях других субъектов Россий-
ской Федерации (согласно приказу Мин-
здрава РФ от 28.09.2023 № 515н).

«Я не хочу проходить диспансериза-
цию, у меня нет на это времени! Могу 
ли я отказаться и будут ли применять-
ся какие-то санкции ко мне за отказ?» –
Валерий Я., пос. Пригородный.

– Проходить или не проходить диспан-
серизацию – это ваш личный выбор, и ни-
каких санкций при отказе применяться 
не может. Забота о собственном здоровье –

обязанность и осознанное решение каж-
дого гражданина. 

Государство предоставляет гражданам 
возможность бесплатно получить пол-
ные сведения о состоянии своего здоро-
вья, предотвратить возникновение хро-
нических заболеваний путём выявления 
и снижения влияния факторов риска и 
начать лечение уже имеющихся заболе-
ваний на ранних стадиях. 

Согласно ст. 185.1 Трудового кодек-
са Российской Федерации, работодатель 
должен предоставить один оплачивае-
мый рабочий день сотруднику раз в три 
года. А если сотруднику 40 лет и более, 
то оплачиваемый рабочий день предо-
ставляется ежегодно. Сотрудники пред-
пенсионного и пенсионного возраста 
имеют право на два оплачиваемых рабо-
чих дня.

Человек сам должен проявлять ини-
циативу и заботиться о собственном 
здоровье, ведь ещё выдающийся хирург 
Николай Иванович Пирогов говорил: 
«Будущее принадлежит медицине профи-
лактической». 

«Мне недавно позвонили и пригла-
сили бесплатно проверить своё здо-
ровье. Я не стала разговаривать: а 
вдруг это какие-нибудь телефонные 
мошенники? Могут ли по телефону 
предлагать такие услуги?» – Мария 
Андреевна К., г. Берёзовский.

– С 2019 года страховые представите-
ли страховых медицинских организаций 
(СМО) начали информировать граждан о 
праве на бесплатную диспансеризацию, в 
том числе и углублённую, на профилак-
тические осмотры, индивидуально при-

глашать кузбассовцев для прохождения 
диспансерного наблюдения. 

Страховыми медицинскими организа-
циями (СМО) реализуется система инди-
видуального sms- и телефонного оповеще-
ния граждан, подлежащих прохождению 
профилактических мероприятий. 

Помимо информирования о време-
ни прохождения диспансеризации, про-
филактических медосмотров, страховые 
представители информируют граждан о 
медицинских услугах, которые застра-
хованные могут получить по ОМС, рас-
сказывают гражданам о необходимости 
ведения здорового образа жизни, при вы-
явлении хронических заболеваний кон-
тролируют своевременность взятия па-
циентов на диспансерное наблюдение и 
регулярное посещение ими врачей.

Если вы получили сообщение от ва-
шей страховой компании с приглашением 
пройти профилактические мероприятия, 
не игнорируйте его. Диспансеризация и 
профилактические медицинские осмотры 
включают в себя целый комплекс меропри-
ятий, позволяющих всесторонне оценить 
состояние здоровья каждого гражданина. 

Если же вы столкнулись с формаль-
ным отношением медицинских работни-
ков при прохождении диспансеризации, 
вам не провели конкретные обследова-
ния, положенные по возрасту, – звоните 
по бесплатному телефону контакт-центра 
в сфере ОМС 8-800-200-60-68. Специали-
сты ТФОМС Кемеровской области – Куз-
басса и страховые представители СМО 
оперативно разберутся в каждой индиви-
дуальной ситуации, при необходимости 
окажут содействие в получении бесплат-
ной медицинской помощи по полису ОМС.

ŘроŽилактиƀеские мероприятия проводятся бесплатно
ˣ одном из предыдущи˷ выпусков нашей газеты мы рассказа�
ли, какие обследования и осмотры врачей�специалистов явля�
ются обязательными при различны˷ вида˷ проˉилактически˷ 
мероприятий. ˬегодня ˩льга ˯акимова, начальник управления 
организации ˩˧ˬ ˭ˮ˩˧ˬ Кемеровской области £ Кузбасса, 
продол˂ит отвечать на вопросы читателей об оказании про�
ˉилактической помощи, главная цель которой £ повышение 
продол˂ительности и качества ˂изни населения ˫оссии.
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ŉвтоматиŰаſия 
и микроклонирование 
по�куŰбасски

– В детстве и юности вы 
были далеки от сельского хо-
зяйства?

– Да. Я родился в Новокузнец-
ке. В детстве представлял, что 
будущее будет как реальность 
из фильмов «Звёздные войны» 
или «Терминатор». А когда до-
рос до студенческих лет, то ока-
залось, что ничего этого нет. И 
вообще последний раз на Луну 
люди летали 50 лет назад. Вот 
так внезапно в моей жизни всё 
изменилось. Потянуло на землю. 
Мне был 21 год, когда я оканчи-
вал Сибирский государственный 
индустриальный университет 
по направлению «Автоматиза-
ция технологических процессов 
и производств». Мы с будущей 
супругой решили взять участок 
земли. Причём не пять соток и 
даже не десять, а несколько гек-
таров. Для этого собрали ещё не-
сколько единомышленников и 
пошли в администрации бли-
жайших территорий. Единствен-
ное, что нам предложили, это 
место на краю Прокопьевского 
района, на выселках, где ещё лет 
40 назад закончился посёлок под 
названием Новый Путь. 

– С чего вы начинали?
– Начинали с того, что нуж-

но было на земле как-то пустить 
корни. Это было просто поле ря-
дом с лесом. Только трава в два 
раза выше человеческого роста, 
и больше ничего. И вот из этого 
ничего мы сделали всё. Первое 

– это колышки поставили, что-
бы понять, где границы участка. 
Подобно колонизаторам прохо-
дили весь путь. Не было ни до-
рог, ни электричества, ни воды, 
ну просто ничего не было. И всё 
это с учётом невозможности раз-
деться летом. Мухи, комары, ово-
ды – словом, гнус. Мы все ходили 
буквально в скафандрах. Всё да-
валось очень трудно. Наша зем-
ля – это место, где мы поднима-
ли свою силу духа. Не было даже 
электрических инструментов. 
Помню, как баню собирал: кру-
тил саморезы длиной 150 милли-
метров обычной отвёрткой. Все 
руки – в кровь. Это потом появи-
лись в продаже аккумуляторные 
шуруповёрты. Будучи юными, 

потихоньку строились на сво-
ём участке, разрабатывали его. Я 
сейчас понимаю, что такое воз-
можно сделать только в молодом 
возрасте, когда моря по колено... 

А дальше были 10 лет поис-
ка себя и того, что на земле даст 
доход. И вот в 2019 году смогли 
определиться. Людям понрави-
лась наша клубника. Мы начали 
возить её клиентам и возим до 
сих пор.

– Ваше образование вам в 
итоге пригодилось?

– Конечно. Моя задача – живя 
на земле, соединить лучшее из 
технократического мира и при-
родосообразного, чтобы мож-
но было жить и трудиться, 
соблюдая экологию. Мы бук-
вально находимся на стыке со-
временный науки и практики: 
3D-моделирование, програм-
мирование, внедрение агроком-
пьютеров и микроклонального 
размножения растений. Самые-
самые современные технологии, 
которые применяются в передо-
вых компаниях. И вот это – у нас, 
в сибирской глубинке. Посколь-
ку наши дети кушают эту же про-
дукцию и здесь же разводим пчёл, 
мы не используем химию – толь-
ко сберегающие биометоды.  

– Вы получили грант «Агро-
стартап». На что пошли сред-
ства?

– Грантовые деньги пошли 

на технологическое оснащение 
теплиц и решение ряда вопро-
сов, чтобы можно было трудить-
ся круглогодично, а не только в 
летнее время. При выращива-
нии мы используем натураль-
ный субстрат, содержащий зем-
лю, торф и другие органические 
составляющие. Для создания 
базы самых современных сортов 
клубники мы закупали их в Гол-
ландии и привозили самолётом, 
но санкции привели к тому, что 
материал стали поставлять пло-
хого качества. Выживает при-
мерно половина. Самый лучший 
выход – научиться самостоя-
тельно получать безвирусный 
оздоровлённый посадочный ма-
териал. Это можно будет осуще-
ствить с помощью специально-
го оборудования. А опыт работы 
на нём решили перенять у рос-
сийских специалистов. Это от-
личная возможность обновить 
сорта, то есть создать материн-
ские растения первого поколе-
ния «супер-суперэлита» благо-
даря всего нескольким клеткам, 
которые будут сначала расти в 
пробирках (чтобы не болеть в 
юном возрасте), а потом укоре-
няться в землю. 

Главная наша задача – запу-
стить цикл круглогодичного вы-
ращивания ягоды. В этом году 
построили котельную. Уже три 
месяца проектируем с заводом 

специальные светильники, кото-
рые подошли бы для этих целей. 
Что сейчас есть в продаже, произ-
водится дорого и не соответству-
ет нашим задачам. А у нас нет 
права на ошибку, поэтому нельзя 
торопиться. Нам надо поставить 
один раз, чтобы это работало лет 
десять от заката до рассвета. 

– Почему не удалось запу-
стить теплицы в этом году? 
Ведь всё уже практически го-
тово.

– Мы и сами анализировали 
эту ситуацию. Почему, несмотря 
на все усилия и работу с утра до 
вечера, у нас не получилось запу-
ститься. Но ураган 19 ноября по-
казал, что это было лучшим сте-
чением обстоятельств. Какие-то 
высшие силы нас отвели от беды. 
Если бы в теплицу попал холод-
ный воздух, то все растения за-
мёрзли. Мы остались бы без 
урожая в зиму и в долгах за по-
траченные ресурсы на выращи-
вание. А у нас многодетная се-
мья. Всех надо кормить, одевать, 
учить. Пришлось бы решать во-
прос с восстановлением теплицы 
в минусовую температуру, а это, 
поверьте, очень-очень дорого. 
Такой ураган происходит раз в 50 
лет. Так что сам Бог отвёл нас от 
старта в этом году. Но уже в сле-
дующем всё обязательно запу-
стится. Наши покупатели очень 
ждут этого. 

– Расскажите о своей семье.
– У нас с женой Екатериной три 

дочери. Им 8, 13 и 16 лет. Мы все 
вместе трудимся на семейном 
предприятии. Других работни-
ков нет. Найти людей непросто, 
поэтому мы стараемся делать 
всё с высокой производительно-
стью. К труду все приучены с дет-
ства. Наше младшее поколение 
думает продолжить семейное 
дело. Старшая дочь уже реши-
ла, что будет поступать в Кеме-
ровскую сельскохозяйственную 
академию на специальность «аг-
роинженер». Я очень хочу, что-
бы мои дети и их дети построили 
дома в нашем посёлке. Мы сдела-
ем всё, чтобы он развивался, что-
бы можно было жить и трудиться 
на своей земле. Я считаю, что где 
родился, там и пригодился. Жить 
надо в мире и гармонии с приро-
дой в своём родном крае.

СвеǮлана ƽулаева.

ˬельское ˷озяйство является ключевой отраслью ˑкономики, обеспечи-
вающей продовольственную безопасность и благосостояние населения. 
˩днако чтобы ˑˉˉективно развиваться и повышать производитель-
ность, необ˷одимо применять инновационные под˷оды и современные 
те˷нологии. Команда Кузбасса осознает ва˂ность научны˷ и те˷ниче-
ски˷ дости˂ений в ˑтой сˉере и активно внедряет и˷ в деятельность. 
ˢграрии используют передовые методы обработки почвы, системы 
автоматизации и мониторинга, разработанные на основе последни˷ ис-
следований. ʻто позволяет им повысить ˑˉˉективность производства, 
улучшить качество продукции и снизить негативное воздействие на 
окру˂ающую среду. ˢндрей ʮудкин, ˉермер из ˪рокопьевского района, 
рассказал о семейном деле и о том, какие те˷нологии использует, что-
бы радовать кузбассовцев вкуснейшей клубникой.

// кстати
˪˩ʮʮ˥˫ʯКˢ 
˩˭ ˤ˩ˬʳʮˢ˫ˬ˭ˣˢ
В этом году гранты «Агростар-
тап» получат четыре фермера 
из Мариинского, Крапивинско-
го, ƺйского и Прокопьевского 
муниципальных округов. ȟосу-
дарственная поддержка на соз-
дание и развитие крестьянского 
(фермерского) хозяйства оказы-
вается в рамках наɓионального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской иниɓиативы» регио-
нального проекта «Акселераɓия 
субɗектов малого и среднего 
предпринимательства».
Аграрии используют средства 
не только для решения текуɖих 
вопросов, но и планируют инве-
стиɓии в будуɖее. Победители 
конкурсных отборов на получе-
ние грантовой поддержки раз-
вивают производство зерновых 
культур, картофеля, нараɖивают 
обɗёмы в молочном скотоводстве 
и ягодоводстве. По данным Мин-
сельхоза Кузбасса, на реализа-
ɓию этих ɓелей в обɖей сложно-
сти им выделено 12,7 млн рублей.
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 ǒото из арǳива семьи ǁуǤвенко.

řедактор с болƅƁоŲ буквƄ

Проло͢
Автор этих строк журналист-

скую судьбу тоже начинал с про-
копьевской газеты, только ещё 
не подозревая, что придёт в про-
фессию и останется в ней. Было 
это, когда учился в выпускном 
классе школы и написал пару за-
меток из жизни шахтёрских кол-
лективов. В печать номер с мои-
ми строчками подписал Валерий 
Гужвенко. Именно он волей-не-
волей дал мне старт в журнали-
стику.

Уже позднее, после оконча-
ния университета, удалось лич-
но встретиться с Валерием Ми-
хайловичем, в то время мой 
брат, Паша Уваров, работал в 
«Шахтёрке». Очень удивила на 
этой встрече простота в обще-
нии с сотрудниками, так и забо-
та о них. В тот день нужно было 
заверстать спецпроект, поэтому 
главред заехал на своей маши-
не за каждым верстальщиком 
и, пока они работали, трудил-
ся поваром-завхозом. Перекус, 
чай-кофе – лично от первого 
лица редакции, и это в порядке 
вещей.

͂реͪͽ 
¢͗аͳт;рͯкоΨ ͭравд¡

Валерий Михайлович Гуж-
венко и Сергей Иванович Черем-
нов – самые, пожалуй, знамени-
тые редакторы прокопьевской 
городской газеты. Новаторы. 
Именно при них «Шахтёрская 
правда» стала знаменита на весь 
Союз и даже весь мир.

Это они взращивали буду-
щих светил журналистского от-
точенного пера. Пожалуй, не 
было в России в то время ни од-
ного престижного печатного из-
дания, где бы ни работали вы-
ходцы из «Шахтёрской правды». 
Она стала школой подготовки 
настоящих личностей со здоро-
вой амбицией, упорных и целе-
устремлённых. 

В областных и центральных 
изданиях продолжали лучшие 
традиции любимой «Шахтёрки» 
Леонора Бейлина, Юрий Дьяко-
нов, Пётр Бугаев, Виктор Клад-
чихин, Валентин Щербинин, 
Дина Калитина, Наталья Дво-
рецкая-Евтушенко, Валентин 
Шестаков, фотокорреспонденты 
Дмитрий Коробейников (Дзю-
ба), Виктор Грызыхин и многие 
другие. 

С центральной прессой по-
стоянно сотрудничали Екате-

рина Белокопытова, Антонина 
Фоменко, Энгелина Васильева, 
Валентина Ерофеенко, Нина 
Засадная, Лариса Фролова, 
Ирина Смирнова, Николай 
Бабарицкий, Михаил Ткачев, 
Алексей Равилов. На другую 
работу на высшие должности 
переводом ушли корректоры 
Людмила Куксина, Галина Иг-
натова.

Когда во второй половине 
1980-х Гужвенко стал главным 
редактором «Шахтёрки», идеи 
у него выскакивали как из рога 
изобилия. Вот одна из них: про-
копчане первыми в области на-
чали выпускать рекламный 
вкладыш. В то время это была 
настоящая сенсация. Назвали 
его «Посредник».

Пик профессионального 
взлёта Валерия Михайловича 
пришёлся на самое лихое для 
страны время – шахтёрские за-
бастовки и последующие собы-
тия. 

Журналисты города поддер-
жали своих дедов, отцов, род-
ственников, отстаивавших пра-
ва на лучшую жизнь. Иначе и 
быть не могло. Ведь почти каж-
дую нашу семью можно назвать 
горняцкой. Журналисты «Шах-
тёрской правды» дневали и но-
чевали вместе с забастовщика-
ми на площади. Все репортажи 
о них в газете стали выходить 
со словом «вчера». А рано утром 
редактор и сотрудники раздава-
ли забастовщикам свежие номе-
ра газеты.

«При Сергее Черемнове и Ва-
лерии Гужвенко мы первыми в 
области применили в оформле-
нии модульную вёрстку. Её раз-
работал бывший наш сотрудник 

– ответственный секретарь газе-
ты «Кузбасс» заслуженный ра-
ботник культуры РСФСР Юрий 
Дьяконов. «Шахтёрская прав-
да» приобрела абсолютно но-
вый дизайн. Она стала совре-
менной, стильной, элегантной. 
Но уже при редакторе Гужвенко 
мы, можно сказать, совершили 
переворот в оформлении первой 
полосы», – вспоминает ветеран 
кузбасской журналистики Гали-
на Щербакова.

Даже в лихие 1990-е, ког-
да редкая газета могла сводить 
концы с концами, Валерий Гуж-
венко смог построить работу так, 
что «Шахтёрка», во-первых, не 
потеряла в тираже, во-вторых, 
за счёт рекламы и других про-
даж оставалась прибыльным из-
данием.

͂ͯͭоͪинаͽ редактора
Каким был Валерий Ми-

хайлович в работе? Вот вос-
поминания людей, которые 
трудились с ним в 1980-е 
и 1990-е годы.

Гужвенко был очень стро-
гим редактором, при этом 
никогда не давал своих 
журналистов и других со-
трудников в обиду никому. 
Кроме того, строгость ре-
дактора никогда не была 
равна хамству. Не было 
никаких разносов, Вале-
рий Михайлович никогда 
не повышал голоса на под-
чинённых, но одного лишь 
тяжёлого взгляда хватало, 
чтобы понять: «Я не прав», 

– вспоминает редактор Па-
вел Уваров, работавший в 
«Шахтёрке» в 1994–1997 
годах. – Кроме того, шеф 
хорошо разбирался в людях. 
Писал свои колонки неча-
сто, но настолько хорошо, 
что, прочитав одну такую, 
я сам решил стать журна-
листом».

Валерий Михайлович твор-
чески подходил ко всем про-
цессам редакционной дея-
тельности и уважал тех, 
кто так же подходил к ра-
боте в газете, с интересом. 
Ведь и модульная система, 
и центральное фото на об-
ложке, и идея объединить 
редакцию и типографию в 
одном месте – результат 
его творческого поиска. Ког-
да он ушёл в «Кузбасс», идеи 
уже претворял в жизнь 
там», – цитирую Игоря Се-
менова, журналиста «Шах-
тёрской правды», долгие 
годы работавшего с Гуж-
венко.

В последний день забастов-
ки фотокорреспондент Ни-
колай Бабарицкий сделал 
прекрасный снимок. Он за-
печатлел момент, когда 
шахтёры покидают пло-
щадь, которая была для 
них местом круглосуточ-
ных жарких споров, деба-
тов и выступлений с трибу-
ны. Подпись, щемящую душу, 
сделал редактор: «Шах-
тёры уходят. Победа или 
поражение? Спасибо вам, 
родные, за стойкость, му-
жество, выдержку!» И тут 
же у него возникла сногсши-
бательная мысль. Возбуж-
дённый, с горящим взглядом, 
знакомым мне, когда его осе-
няла какая-нибудь безум-
ная, но оригинальная идея, 
он врывается ко мне в ка-
бинет и буквально с порога 
восклицает: «Галина Алек-
сандровна! Давай рискнём и 
поставим этот историче-
ский снимок на всю первую 
полосу!» И мы рискнули. И 
прославились среди коллег 
региональных и столичных 
газет. На семинарах в Мос-
кве, Кемерове нашу газету 
ставили в пример как луч-
шую по оформлению. Её на-
зывали своеобразной шко-
лой нового направления 
модульного дизайна», – рас-
сказывает Галина Щерба-
кова.

При Гужвенко газета ста-
ла независимой. В «Шах-
тёрке» печатали такое, 
что ещё недавно казалось 
невозможным. Вели жур-
налистские расследования… 
Тогда наша даровитая Ла-
риса Фролова выдавала та-
кие материалы с разных 
уголков страны, куда её от-
правлял в командировки 

Валерий Михайлович, что 
ими зачитывался весь го-
род». – А это строки из кни-
ги воспоминаний Сергея 
Ивановича Черемнова.

Во время редакторства Гуж-
венко произошло и другое не ме-
нее важное событие. У газеты 
появилась самая современная 
печатная машина. Такой не было 
ни в одной редакции региона.

͒ рулͽ 
͢лавноΨ ͢аͦет 

Валерий Гужвенко 12 лет 
трудился на должности главно-
го редактора «Шахтёрки». При 
нём газету признавали лучшей 
в Союзе, здесь он прошёл зна-
менитые на весь мир шахтёр-
ские забастовки конца 1980-х – 
начала 1990-х годов.

Вот воспоминания из книги 
Сергея Черемнова: «Когда вне-
запно освободилась должность 
руководителя областной газе-
ты «Кузбасс», не было сомне-
ний, кто может с успехом взять 
её руль в свои руки. Как мне 
удалось уговорить на это реше-
ние руководство области – от-
дельная история. Мне сказали: 
«Под твою ответственность!.. 
Если что, головы не сносить!» 
Так с августа 2001 года Гужвен-
ко был назначен главным ре-
дактором «Кузбасса». Он был 
там немного: всего-то два года. 
Но благодаря его настойчиво-
сти и таланту за это время га-
зета стала другой, острой, де-
ловитой, будто проснулась от 
спячки».

Валерий Михайлович за не-
большое время успел сделать 
многое. Благодаря ему газета 
получила субботний выпуск: 
яркий, с интересной визуали-
зацией. Стало больше выезд-
ных командировок: Гужвенко 
считал, что журналист должен 
прочувствовать то, о чём пи-
шет. Поэтому требовал от кор-
респондентов чаще бывать в 
коллективах, видеть жизнь 
своими глазами.

«Было видно, что работает 
человек неравнодушный, зна-
ющий, что делать и как делать. 
Часто они с Юрием Василье-
вичем Дьяконовым обсужда-
ли макет, дизайн», – вспоми-
нает ответственный секретарь 
«Кузбасса» Наталья Шинка-
ренко.

Валерий Гужвенко являлся 
членом исполкома Союза жур-
налистов России. Неоднократ-
но был делегатом съездов рос-
сийских журналистов. Валерий 
Михайлович – лауреат Всесо-
юзной премии «Лучший жур-
налист года», дважды лауре-
ат премии Союза журналистов 
Кузбасса, в 1999 году удостоен 
звания «Заслуженный работ-
ник культуры Российской Фе-
дерации», награждён медалью 
«За особый вклад в развитие 
Кузбасса» III степени.

Его не стало в августе 2003 
года не выдержало сердце. Но 
за короткую жизнь Валерий 
Михайлович успел сделать 
очень и очень много.

ǀмиǮриǥ Ǐваров. 

�� ноября £ день ро˂дения яркого, но, 
к со˂алению, рано ушедшего от нас главного 
редактора «Кузбасса» £ ˣалерия ˧и˷айловича 
ˤу˂венко. ˩н «не до˂ил до му˂ского 
полтинника», по словам его коллеги 
˂урналиста и редактора ˬергея ʵеремнова. 
ʱменно под руководством ˤу˂венко 
как в «Кузбассе», так и в его родной проко-
пьевской «ʶа˷т˸рской правде» многое было 
сделано впервые� модульная в˸рстка, компью-
терный набор, да˂е рекламное прило˂ение 
к «ʶа˷т˸рке», первое в нашем регионе, £ 
детище ˣалерия ˧и˷айловича.
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«ŉŰот» покаŰал настояƂиŲ рок

 ǒото предоставлено Прокопьевским драматическим театром.

͇авод   
ͻто ʹелаͽ ͥиͦнь

Огромный зал спортивного 
комплекса «Кузбасс-Арена» за-
полнился за считанные минуты. 
Зрителям нетерпелось увидеть, 
как такие же обычные люди, как 
они, смогут воплотить на сце-
не заявленное шоу. Свет погас, 
и через мгновение на сцене по-
явились заводчане в характер-
ных зелёных спецовках «Азота». 
Ведущий объявил, что сегодня к 
династии Сысоевых, общий ра-
бочий стаж которых составля-
ет более 300 лет, присоединится 
младший член семьи – Михаил. 
Молодой человек выглядел не-
сколько растерянным и, прямо 
сказать, не горел энтузиазмом. 
Эта классическая для любо-
го предприятия картина и ста-
ла началом сюжета, динамично 
развивающегося на протяжении 
всей постановки. В её основу лег-
ло сразу несколько конфликтов 
(конкуренция, отношения отцов 
и детей) и, конечно же, любов-
ная линия. Сотрудники химиче-
ского гиганта постарались доне-
сти до зрителей, что «Азот» для 
них не просто работа, но и целая 
жизнь.

Интрига начала разворачи-
ваться с объявления о старте 
конкурса молодых инженеров, 
главным призом в котором будет 
возможность написать послание 
будущим поколениям. Основны-
ми кандидатами на победу ста-
новятся дети сотрудников двух 
династий – Лисичкиных и Сы-
соевых. Бойкая Екатерина сразу 
заявляет, что у новенького спе-
циалиста Михаила нет никаких 
шансов по сравнению с ней. Про-

тивостояние молодых людей 
внезапно перерастает в роман-
тические чувства. Параллель-
но развивается история отно-
шений молодого человека с его 
отцом, который и привёл парня 
на завод. Постепенно знакомясь 
с «Азотом», молодой инженер 
от резкого отрицания и обиды 
на отца приходит к пониманию 
того, что родитель всегда желал 
только самого лучшего для сына. 
Герою начинает нравиться но-
вая работа, и появляется благо-
дарность к родителям, а главное, 
Миша осознаёт, что каждый миг 
жизни важен, ведь сейчас не слу-
чается дважды. Любовная ли-
ния также получает счастливое 
развитие. Юноша и девушка раз-
деляют первое место в конкурсе 
и вместе закладывают капсулу 
с посланием в будущее. 

«Мы очень хотели, чтобы зри-
тели, увидев постановку, поняли, 
что завод – это совершенно не 
то место, которое они себе пред-
ставляли. Это место, где сбы-

ваются мечты», – рассказал об 
основной идее рок-оперы испол-
нитель одной из главных ролей 
Кирилл Рыжиков.

͑еͳноло͢ии и талант
Всё действие разворачива-

лось на фоне огромных мульти-
медийных экранов, где трансли-
ровались изображения «Азота» 

– настоящего индустриального 
города, кадры из архивов музея 
истории трудовой славы завода и 
видеозарисовки с действующими 
сотрудниками предприятия. По 
сценарию, Михаил и Екатерина 
активно участвовали в корпора-
тивной жизни. Зрители увидели 
действия, происходящие на спар-
такиаде, в столовой, цехах заво-
да, а также на улицах Кемерова. 
Заводчане показали, какими до-
стижениями славится их пред-
приятие и как развивается кор-
поративная культура. 

В рок-опере таланты раскры-
ли более 150 азотовцев, а так-

же их дети, ветераны предпри-
ятия и студенты партнёрских 
вузов. История была рассказа-
на при помощи каверов на рок-
хиты в исполнении творческих 
коллективов – первого муж-
ского хора «Азота», а также во-
кальных групп «Октава» и «Гра-
ни». В это сложно поверить, но 
главные роли достались не про-
фессиональным актёрам, а тоже 
простым сотрудникам. Михаила 
сыграл менеджер дирекции по 
развитию бизнес-системы пред-
приятия Кирилл Рыжиков, Ека-
терину – ведущий специалист 
дирекции по организованному 
развитию и управлению персо-
налом Алёна Бормотова. Авто-
ром идеи стала Екатерина Крепс, 
руководитель группы социаль-
ного развития КАО «Азот». На 
сцену вышли целые семьи ра-
ботников с детьми, которые на-
равне со взрослыми пели и тан-
цевали.

«Рок-опера, с одной стороны, 
посвящена дню предприятия. А 
с другой – стала завершением 
международной научно-прак-
тической конференции, в кото-
рой наши сотрудники прини-
мали самое активное участие, 
выступали экспертами по мно-
гим вопросам. И то, что рок-
опера стала финальной точкой 
конференции, для нас почётно: 
мы показываем Кузбассу, какие 
у нас работают замечательные 
люди. Они талантливы не толь-
ко в профессии, но и на сцене. 

«Азот» поддерживает работни-
ков разными социальными про-
граммами, направленными на 
улучшение здоровья, полноцен-
ный отдых, развитие способно-
стей. И, конечно, мы стараемся 
сохранять достойный уровень 
оплаты труда, одно из последних 
решений этого года – повысить 
зарплату рабочим с 1 ноября 
до 20 процентов», – отметил 
Андрей Вишневский, генераль-
ный директор КАО «Азот».

͂аͥне ито͢и
После концерта Сергей Ци-

вилев, присутствующий на по-
становке, выразил своё восхи-
щение талантами азотовцев. 
Ещё одним итогом стало то, что 
губернатор Кузбасса и прези-
дент Российского студенческого 
спортивного союза Сергей Сей-
ранов подписали соглашение о 
проведении соревнований сре-
ди студентов, которые пройдут 
в Кемеровской области.

Рок-опера «Сейчас не слу-
чается дважды» является про-
должением сложившейся на 
«Азоте» традиции создавать 
грандиозное музыкальное собы-
тие в честь дня рождения пред-
приятия. Так, в 2021 году, в 65-ю 
годовщину выпуска первой про-
дукции, появился первый мю-
зикл «Азот» зажигает звёзды 
ярче», в 2022 году – спектакль 
«Ты сможешь найти ответы».

СвеǮлана ƽулаева.

// событие

// театр без границ

˪ервый индустриальный роман появился в �ͽ�˷ года˷ прошлого века. 
ʱ вот спустя сто лет произошла новая творческая революция. ˨а самой 
большой сцене региона £ в «Кузбасс�ˢрене» состоялась премьера ин�
дустриальной рок�оперы «ˬейчас не случается два˂ды». ˪остановку 
посмотрели �,� тысячи зрителей. ˩на стала громкой ˉинальной нотой 
научно�практической конˉеренции «�� лет производительны˷ сил Куз�
басса», которая про˷одила с �� по �� ноября в разны˷ города˷ области. 
Кроме того, таким нестандартным способом сотрудники «ˢзота» отме�
тили день ро˂дения предприятия.

ōолгоůданнƄŲ Űрителƅ ȟ особƄŲ вŰгляд

В числе тех, кто пришёл в театр, 
были представители прокопьевско-
го отделения Всероссийского обще-
ства слепых. Их проводником в мир 
театрального искусства стала Инна 
Леонова, единственный в Кузбассе 
тифлокомментатор высшей кате-
гории, главный библиотекарь Спе-
циальной библиотеки Кузбасса для 
незрячих и слабовидящих.

Напомним: Прокопьевский дра-
матический театр стал обладате-
лем гранта благотворительного 
фонда «Искусство, наука и спорт» 
в рамках программы «Особый 
взгляд» в номинации «Продолже-
ние» на показы спектаклей зрите-
лям с нарушениями зрения.

«Мы рады, что расширяем круг 
наших зрителей, которые приез-

жают на спектакли и премьеры не 
только из Прокопьевска, но и Ки-
селёвска, Белово и других уголков 
Кузбасса», – прокомментировали 
сотрудники театра.

Всего в рамках реализации про-
екта будет проведено семь показов 
при участии прокопьевской мест-
ной организации Всероссийского 
общества слепых. Посетить спек-
такль одновременно могут 20 зри-
телей с нарушением зрения. Узнать 
подробности и оставить заявку на 
посещение спектаклей с тифлоком-
ментированием можно по телефо-
ну +7 (3846) 66-82-45 (доб. 500).

Анна ǎимоȰуǦ.

ˣ ˪рокопьевской драме прошли показы спекта�
клей с тиˉлокомментированием для людей 
с нарушением зрения. ʮля зрителей сыграли 
постановки «ʵеловек в ˉутляре» и «˩ любви».
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// мнения

řомео и ōůулƅетта� 
переплетение времƉн
Окончание. Начало на 1-й стр.

Где-то даже пробовать спорить 
с ним, но он побеждает. Ромео 
и Джульетта просто очень хо-
тят быть вместе в этом сложном 
взрослом мире, который забыл, 
как любить и прощать. Увы, но 
это трагедия на века, пока мы не 
научимся слышать друг друга и 
ценить друг друга. Как ни стран-
но, наш спектакль в первую оче-
редь для взрослых, родителей», – 
рассказывает режиссёр спектакля 
Ярослава Шелтрекова.

По мнению Ярославы, театр 
должен быть не только глубо-
ким, чувственным, яростным, но 
и выразительным. Это то, что она 
попыталась воплотить с худож-
ником спектакля Василисой Шо-
киной.

«Наш спектакль не совсем клас-
сический. Мы внесли долю совре-
менности в своё прочтение этой 
истории. Всё действие будет про-
исходить в разрушенном собо-
ре Вероны. Он как бы транслиру-
ет вражду между двумя кланами. 
Мир Ромео и Джульетты – это 
разрушенное будущее. Через ко-
стюмы мы попытались создать 
образы героев, более понятные 
нынешнему поколению. Очень на-
деюсь, что наш спектакль найдёт 
своего зрителя! И хочу выразить 
благодарность всем цехам, кото-
рые работают с большой отдачей!» 

– подмечает художник-постанов-
щик спектакля Василиса Шокина.

Бывает ли любовь с первого 
взгляда? Сколько людей, столько 
и мнений. В этом спектакле она не 
может не существовать. Как и не-
нависть, предательство, верность, 
радость, счастье, прощение, боль, 
разочарование, а главное, живая, 
настоящая, трепетная, волную-

щая и невероятно сильная любовь, 
которая будет крепче, чем столет-
няя вражда Монтекки и Капулетти. 
Любовь в спектакле – это стихия, 
не оставляющая равнодушным 
никого, поэтому в данной истории 
много воды, ветра, света и жажды 
жизни. Создателям спектакля важ-
но было уйти от всех стереотипов, 
которые мы знаем или думаем, что 
знаем о Ромео и Джульетте. Раз-
гадать, что же происходит в этой 
истории, которая трогает людей 
уже на протяжении почти полови-
ны тысячелетия. В чём сила любви 
Ромео и Джульетты? Почему Мон-
текки и Капулетти не могут прими-
риться друг с другом?

Как же здорово играют актёры!
И «старички», которым ино-

гда и слов не нужно, чтобы выра-
зить всё то, что они хотят сказать 
со сцены (это о блистательной 
игре Сергея Синицина в роли не-
мого монаха), так проникновен-

но читающие стихи и выражаю-
щие всю силу материнской любви 
(Нина Степанова, синьора Мон-
текки), профессионально и мощ-
но поющие, до мурашек (Верони-
ка Ладутько, синьора Капулетти). 
Браво Евгению Белому (Монтек-
ки), Андрею Полещикову (Ка-
пулетти), Игорю Аваеву в роли 
Париса, Елене Терновой (няня 
Джульетты), Владимиру Олейни-
кову (отец Лоренцо), Константину 
Ломакину (князь Эскал)!

И молодёжь! Им веришь, за 
ними следишь неотрывно, они 
удивляют зрелостью, энергией, 
надрывом – Данила Елясов (Ро-
мео), Екатерина Христофорова 
(Джульетта), Андрей Новогоро-
дов (Меркуцио), Илья Кочеров 
(Бенволио), Денис Бритов (Ти-
бальт) и очень «говорящий» хор 

– Елизавета Епифанова и Ангели-
на Гордеева.

Анна ǎимоȰуǦ.

˯˩ʵ˥˭ˬʽ ˪˫˥ʮ˩ˬ˭ˢˣʱ˭ʺ ˬЛ˩ˣ˩ ʰ˫ʱ̞
˭˥Лʽ˧. ˣ ˭˥ˢ˭˫˥ ʮЛʽ ʮ˥˭˥ַ 
ʱ ˧˩Л˩ʮ˿ʯʱ ̣ ˩ˬ˩ʭˢʽ ˪ʳʭЛʱКˢ, 
˩ʵ˥˨ʺ ˩˭ʰʹˣʵʱˣˢʽ, ʻ˧˪ˢ˭ʱʵ˨ˢʽ. 

ОЛЬГА СМЕРЕЦКАЯ: 
– Много было чудесного в театрах города 
в этом году, но я даже не знаю, какая пре-
мьера в Кемерове после премьеры «Ромео и 
Джульетта. Вариаɓия» в театре для детей и 
молодёжи сможет перекрыть мои эмоɓии. От 
искреннего удивления «да ладноÐ» до насто-
яɖих беззвучных рыданий (неприлично же 
в голос). Сначала при упоминании про-
должительности: «Три часаÐ» – я всё-таки 
вздрогнулаÐ Но они пролетели как полча-
саÐ Какие же молодɓы всеÐ Все, кто указан в 
программке. Со всех её сторонÐ Какая чест-
ная ДжульеттаÐ Как жалко Меркуɓио. Как 
обидно за то, что не срослось в схеме ֩орен-
ɓоÐ ɀ как поздно мамы а-ля Капулетти пони-
мают свою неправотуÐ Так много новых лиɓ 
для меняÐ ɀ теперь они навсегда будут для 
меня Ромео, Джульетта, Меркуɓио, Бенво-
лио, Тибальт... Ƀестный и молодёжный спек-
такль. ɀ это действительно Ʉекспир. ɀ о-о-
очень хорошая вариаɓияÐ БравоÐ

ИРИНА БРЕЛЬ:
– Не знаю, было ли так задумано режис-
сёром, сложилось ли случайно, или вовсе 

было субɗективно воспринято мной. Но для 
меня эта история получилась не трогатель-
ной и печальной, а скорее страшной. ȟи-
перэмоɓиональная и жесткая Джульетта, 
которая через пару лет вполне может пре-
взойти свою мать, сеньору Капулетти. В ней 
нет мягкости, полутонов, она вся – в крике, 
в надрыве. ɀ тюфячковый Ромео, тонко ор-
ганизованный мальчик, сломленный авто-
ритарным отɓом. Две столь разные пары 
родителей, Монтекки и Капулетти, приду-
манные и показанные нам с безжалостной, 
филигранной точностью, во многом обɗ-
ясняют поведение детей. Спектакль увёл 
меня от «ранешнего» романтически-юно-
шеского восприятия «Ромео и Джульетты», 
но не могу отриɓать, что он психологически 
точен.

ВИКТОР ПРОКОПОВ: 
– Наверное меня можно назвать зрителем 
ангажированным, но я всегда стараюсь на-
зывать веɖи своими именами вне зависи-
мости от симпатий и антипатий.  увидел 
театрально красивый, умный и глубокий 
спектакльÐ С замечательными актёрскими 
работами и взрослых, и молодых творɓовÐ 
ɀ то, что со спектакля после антракта ушло 
только три человека, подтверждает: это мне 
не причудилось. Огромное спасибо актёрам, 
режиссёру и художнику за доставленное 
удовольствиеÐ

ОЛЬГА ПОМЫТКИНА:
– Поразило меня освеɖение спектакля. 
Красивые, безумно красивые акɓенты све-
та в виде луча, спускаюɖегося словно из 
просвета грозовой тучи, и в нём сыплет-
ся штукатурка из колокольни или льется 
дождь... ɀли это поток холодного душа, 
которым пытают Джульетту. Последние 
сɓены венчания – визуально это было 
очень красиво, но недолговечно, как и всё 
прекрасное в жизни, я даже не успела по-
думать сфотографировать... Но это было 
прекрасноÐ ɀгра света бесподобнаÐ 
А еɖё некоторые сɓены были красивы 
и насыɖенны, выверены до мелочей, 
как в балете.

МАРИЯ АРХАНДЕЕВА:
– Очень сильный спектакль, рыдала весь вто-
рой акт. ɀгра актёров, режиссёрская работа, 
декораɓии, освеɖение – всё на высоте. Бла-
годарюÐ

ПОЛИНА КАБАНЯН: 
– Декораɓии, свет, прочтение – безупречноÐ 
Все огромные молодɓыÐ С удачной премье-
рой васÐ Понравилось, что добавили какие-
то веɖи, несвойственные для 1"/ века: рюк-
зак Ромео, светомузыка и танеɓ актёров. 
«Переплели» времена. Спасибо еɖё раз всем 
причастным от актёров до людей, держаɖих 
верёвочки на балконе.

МАРИ ШЕРЕМЕТЬЕВА:
– Остались только положительные впечат-
ления, хотя постановка полна трагичности, 
печали и скорби. Превосходные декора-
ɓии, настояɖее Средневековье – готи-
ческое, гнетуɖее и хмурое. На их фоне 
молодые и прекрасные влюблённые вы-
глядят убедительно. ɀгра актёров – потря-
саюɖаяÐ  верила всем им, казалось, что 
это происходит на самом деле. Насколько 
я понимаю, и диалоги, и повествование 
было оригинальным, авторским, что тоже 
мне понравилось. Однако без современ-
ных штрихов не обошлось – песня в ис-
полнении сеньоры Капулетти (Вероники 
֩адутько) была шикарнойÐ

АНТОН ЕВТЕЕВ:
– Уже несколько лет в нашем городе не 
было таких фееричных постановок. Ƞɖё не-
давно я говорил, что не люблю Ʉекспира. 
Но теперь я буду осторожнее с подобными 
высказываниями, ибо один субботний вечер 
обнулил моё отношение к этому английско-
му драматургу. У меня даже слов нет, чтобы 
описать чувства и эмоɓии. Ведь, сомнева-
юсь, что в мире найдётся хоть один человек, 
не знакомый с этой «печальной повестью», 
но показать всем известный сюжет так, что-
бы ͭ,ͮ часа практически безотрывно с за-
миранием сердɓа смотреть спектакль на 
сɓене�

  ǒото ǜрия Кузнеȯова.
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// какие мы

// подробности

Ŕетописƅ городского 
совета ветеранов

Мне хочется приоткрыть одну страницу из 
жизни замечательных людей – супругов Га-

лины Шипуновой и Владимира Кузнецова.
Галина осуществила мечту вышивать картины, 

только выйдя на пенсию. Начинала с маленького 
набора, купленного в магазине рукоделия с изо-
бражением подсолнуха. Тусклый отпечаток сол-
нечного цветка после вышивки расцвёл, заиграл 
красками и занял своё место на стене кухни. И Га-
лина загорелась! Вскоре вся стена кухни была за-
нята вышитыми картинами с подсолнухами. Так 
приятно вместе с Владимиром пить чай и погля-
дывать на солнышки-подсолнушки.

Украсив кухню, подумала: «А что дальше?» И 
решила украшать себя. Три белые блузки в цве-
тах, голубая, синяя и самая сложная – по чёрно-
му фону – разнотравье. А потом и платья вышила.

Тут захотелось и мужу рубаху вышитую. «Ну 
так вышей фрагменты, а я сошью», – предложи-
ла Галина. И ведь вышил! И втянулся, и загорелся 
тем же огнём творчества, что и Галина. Предложи-
ла ему полотенца вафельные оживить вышивкой... 
И отлично получилось в дополнение к подсол-
нухам!  

Вышивка супругам приносит огромное удо-
вольствие. А ещё увлечение благоприятно сказы-
вается на самочувствии, поднимает настроение, 
добавляет капельку оптимизма.

А. В. ƽорисов, ǫредседаǮелȳ СовеǮа 
веǮеранов ǒенǮралȳного раǥона 

// с праздником!

ˬ˥ˤ˩ʮ˨ʽ ˣ˥˭˥˫ˢ˨ˬКˢʽ ˩˫ˤs ˨ʱʰˢʴʱʽ ˨˩ˣ˩Кʳʰ˨˥ʴКˢ 
˩˭˧˥ʵˢ˥˭ ЮʭʱЛ˥ַ. 

ɉто одна из многочисленных и авторитетных организаɓий на ветеранском 
поле Кузбасса. Во главе всегда стояли легендарные личности, а в активе 
были иниɓиативные и деятельные горожане. Поэтому жизнь новокузне-
чан, находяɖихся на заслуженном отдыхе, – многогранна и интересна. 
ȿдесь всегда спорятся дела, будь то решение уставных задач – соɓиаль-
ная заɖита старшего поколения и патриотическое воспитание подраста-
юɖего, отклик на дела государственной важности, участие в обɖествен-
ной жизни Кузбасса, проведение совместных акɓий с областным ветеран-
ским штабом. ɉтим и славна история ветеранской организаɓии Новокуз-
неɓка – ȟорода трудовой доблести. А это ко многому обязывает.
От имени активистов ветеранского движения Кузбасса к поздравле-
нию с юбилеем присоединяем пожелание и впредь держать высокую 
планку в своей деятельности и оставаться в числе правофланговыхÐ

ǉ. ǋ. ǉевороǮова,  ǫредседаǮелȳ КемеровсǦоǥ  
регионалȳноǥ органиǣаȭии веǮеранов.

Он был создан в1968 году. Это 
была первая общественная орга-
низация – Совет ветеранов пар-
тии и Ленинского Комсомола. В 
него вошли 15 человек. Возгла-
вил его бывший директор школы 
№ 87 А. И. Полосухин. В 1973–
1974 годах в Новокузнецке нача-
ли создаваться районные советы. 
Возглавляли их в Кузнецком рай-
оне – В. Н. Оленчук, в Куйбышев-
ском – А. С. Арханов, в Орджони-
кидзевском – В. Я. Кателевич, в 
Заводском – А. И. Корнильева.

В 1979 году в организации со-
стояло уже 854 человека. Они 
выступали с лекциями и беседа-

ми в учебных заведениях, уча-
ствовали в походах по местам 
боевой славы, работали в об-
щественной приёмной газеты 
«Кузнецкий рабочий». Большой 
вклад в развитие ветеранско-
го движения внёс П. А. Старцев, 
почётный гражданин города Но-
вокузнецка. За многочисленную 
и плодотворную работу Павел 
Андреевич награждён медаля-
ми и занесён в Почётную книгу 
ветеранского движения области.

В 2009 году совет ветеранов 
возглавил А. Н. Силаков. Он соз-
дал в совете профильные комис-
сии, музей ветеранов. Неодно-

кратно награждался грамотами 
и благодарственными письмами.

В течение пяти лет город-
ской совет ветеранов возглавлял 
Н. А. Машков, ветеран Воору-
жённых сил, подполковник в от-
ставке, участник ликвидации 
аварии на Чернобыльской АЭС.

В настоящее время городской 
совет ветеранов возглавляет 
А. П. Селезнев, капитан 1-го ран-
га. В городе проводятся встречи 
с участниками войны, лекции 
в учебных заведениях, работа-
ют ветеранские клубы по ин-
тересам: шахматный «Ладья-
ветеран», ансамбль «Гавань», 

театр «Воспоминание», литера-
турный клуб «Огонёк», поэти-
ческий клуб «Муза» и другие. 
Для ветеранов во всех райо-
нах города организованы курсы 
по компьютерной грамотности, 
активно работает ветеранский 
клуб скандинавской ходьбы под 
руководством Т. С. Осокиной.

Выход на 55-летний юбилей-

ный рубеж – это новый рубеж в 
работе городского совета. Удачи 
всем нам в наших будущих свер-
шениях!

ǉ. ǋ. ǔаǝалина, 
ǫредседаǮелȳ 

муǣеǥно�мемориалȳноǥ 
Ǧомиссии городсǦого 

СовеǮа веǮеранов 
ǉовоǦуǣнеȭǦа.

˧ного знаменательны˷ событий произошло в ˂изни нашей ветеранской 
организации. ˣ ʴентральном, Куйбышевском, Кузнецком района˷ советы 
ветеранов отметили �ͽ�летие, а городскому совету ветеранов £ �� лет. 

Гордость Совета ветеранов 
Новокузнецка – уникаль-

ные творческие коллективы: 
ансамбль «Гавань», поэтиче-
ский клуб «Муза» и ветеран-
ский «Театр воспоминаний».

Когда-то при городской би-
блиотеке имени Н. В. Гоголя 
работал клуб любителей пес-
ни «В нашу гавань заходили ко-
рабли». Со временем он стал на-
зываться «Гавань». Однажды 
туда пришла Любовь Михай-
ловна Силкачёва, дирижёр-хо-
ровик, и у неё появилось жела-
ние создать небольшой хор. На 
это откликнулись люди с хо-
рошими голосами, желающие 
петь. Большую помощь в этом 
оказали руководители клуба 
«Гавань» Анна Павловна Дани-
лова и Надежда Георгиевна Кре-
това. В 2004 году появился во-
кальный ансамбль «Гавань», в 
2024 году ему исполнится 20 лет. 
Много лет ансамбль участвует 
в городском фестивале памяти 
Н. С. Ермакова, где неоднократ-
но занимает призовые места. 
Коллектив часто выступает с 
концертами. 

Пять лет отметил в этом 
году поэтический клуб «Муза», 
который был создан при го-
родском Совете ветеранов 
педагогического труда. Его 
участники выпустили четыре 
сборника стихов. Ещё один – 
«Мы выстоим, мы победим!» – 
отправили в поддержку нашим 
бойцам – участникам СВО, от 
которых получили ответ: «Эти 
стихи помогают жить и дви-
гаться дальше»…

Глава Новокузнецка Сергей 
Кузнецов часто цитирует и 
наизусть читает с трибуны 
строки стихов ветеранских 
авторов из этих сборников. 

В 2022 году поэтический клуб 
«Муза» под руководством Оль-
ги Леонтьевны Малюк был 
награждён золотой медалью 
и дипломом XII специализи-
рованной выставки-ярмарки 
«Образование и карьера». 

«Театр воспоминаний» – са-
мый молодой творческий кол-
лектив Совета ветеранов Но-
вокузнецка. Летом 2022 года 
творческие люди – ветераны 
создали «Театр воспомина-
ний» под руководством глав-
ного режиссёра Анатолия Вик-
торовича Борисова. 

За это время создано две ли-
тературно-музыкальные ком-
позиции – «Бородино» и «Ветры 
Победы». По силе эмоциональ-
ного воздействия выступления 
театра не уступают профессио-
нальным коллективам, собирая 
полные залы и вызывая непод-
дельные эмоции. 

Одним из ярких акцен-
тов программы «Ветры Побе-
ды» стала песня «Бессмертный 
полк» Анатолия Борисова. Он 
написал её перед 9 мая 2022 года, 
и тогда она вирусно разлетелась 
по всей России. Теперь же обре-
ла вторую жизнь в спектакле. 

Свои композиции «Театр 
воспоминаний» показывает на 
различных сценических пло-
щадках. Другая благодарная 
аудитория – школьники и сту-
денты города. В целом же вос-
питание молодого поколения 
через связь с ветеранами, через 
музыку и литературу помогает 
развивать чувство патриотиз-
ма и гордости за свою страну, 
за свой народ.

ǎаǮȳȶна ƽолуȮевсǦаȶ, 
ǫресс�ȭенǮр городсǦого 

СовеǮа веǮеранов 
г. ǉовоǦуǣнеȭǦа.

// творчество

ŕиссия искусстваŜвлеƀение� одно на двоиž

// история

˧ногие обˎекты ˨овокузнецка некогда 
строили молодые ˑнтузиасты из разны˷ 
городов и селений области и страны.
К примеру, Валерий Ȫарисович ȿакиров – родом 
из Мариинска. Окончив среднюю школу, он саги-
тировал одноклассников идти в горком комсомола, 
чтобы поехать на молодёжную стройку. В горко-
ме пяти девушкам и семи юношам сказали напут-
ственные слова и выдали путёвки в строительный 
трест Сталинска. ɀх оформили в строительное 
управление ɤ 11 землекопами. Девочек посели-
ли в хорошее обɖежитие на Металлургов, д. ͭ�, а 
юношей расселили на Комсомольской плоɖадке, 
на ул. ȟастелло, в двухэтажных бараках. Прошли 
двухдневное обучение по охране труда – и на обɗ-
ект. Нужно было выкопать глубочайший котлован 
под строительство домны ɤ ͮ КМК. Было, конеч-
но, трудно. Копали со слезамиÐ А начальник участ-
ка ɀван Николаевич Копылов приходил и как мог 
успокаивал, подбадривал. Так и работали вместе 

Ɋрий Козырев, Борис Ʉелопаев, Вадим Жигимонт, 
ɉмма ȿайɓева, ȟеннадий Матохин, Ɋрий Жильни-
ков, Дмитрий Комаров, ֩юдмила ֩исовая, Раиса 
Кузьмина, Алла Аралова, Александра ȩролова. 
Постепенно привыкли и к работе. Молодые были, 
азартные, успевали вечерами и в кино, и на танɓы, 
а кто и на вечернее отделение – учиться. 
Вот так энтузисты оказались по велению молодых 
и горячих сердеɓ первостроителями ȿапСиба.
Уважаемые ветераны, благодаря вашему самоот-
верженному труду, упорству, вере в лучшее буду-
ɖее на карте Сибири появился наш новый город 

– моɖнейший промышленный гигант и другие го-
родские обɗекты. Сегодня мы с теплотой вспоми-
наем и чтим память первых. Ваши имена и трудо-
вые подвиги навсегда останутся в сердɓах жите-
лей Новокузнеɓка.

ǉ. Ǆ. Карасева, 
ǫредседаǮелȳ городсǦого СовеǮа веǮеранов 

сǮроиǮелȳнȲǱ органиǣаȭиǥ ǉовоǦуǣнеȭǦа.
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 Ǌомент ȯеремонии награǤдения. ǒото оргкомитета олимпиады. 

Şудоůник 
ſиŽровоŲ вселенноŲ 

По итогам Всероссийской олимпи-
ады по искусственному интеллекту – 
2023 призёром II степени признан Вя-
чеслав Чертан – 11-классник Городского 
классического лицея. Министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов вручил ему 
диплом на церемонии награждения, ко-
торая состоялась на площадке «Знание. 
Лекторий» общества «Знание» – гене-
рального партнёра образовательной про-
граммы Международной выставки-фору-
ма «Россия», проходившей в Москве.

Олимпиада по искусственному интел-
лекту включена в перечень Российского 
совета олимпиад школьников, ей присвоен 
II уровень. Право зачисления без резуль-
татов экзаменов победителям предостав-
ляют: Московский физико-технический 
институт, Университет ИТМО и другие ве-
дущие вузы страны. Однако именно того 
вуза, а точнее сказать, направления, куда 
планирует поступать парень, в победном 
перечне нет. Речь идёт о Национальном 
исследовательском университете «Выс-
шая школа экономики». Чтобы получить 
заветную путёвку, Славе необходимо выи-
грать другую престижную олимпиаду, ко-
торая уже не за горами.

Между тем, как сообщили в Министер-
стве образования Кузбасса, в 2023 году на 
олимпиаду по искусственному интеллек-
ту зарегистрировалось более 15 тысяч 
школьников 8–11-х классов из всех тер-
риторий России, количество участников 
из Кемеровской области – 471 человек из 
136 образовательных организаций. Од-
нако в финал прошли только 50 человек 
из 17 субъектов РФ, в том числе Вячес-
лав Чертан. Кстати, юный земляк – един-
ственный финалист из нашего региона.

Примечательно, что для лицеиста это 
был первый опыт участия в олимпиаде по 
искусственному интеллекту. Готовился 
самостоятельно: черпал знания в откры-
тых интернет-источниках. 

Добавим: Вячеслав является постоян-
ным участником интенсивных смен ре-
гионального центра «Сириус. Кузбасс», 
занимается в центре детского научного 
и инженерно-технического творчества 
«УникУм», он призёр и победитель регио-
нального и заключительного этапов Все-
российского конкурса научно-техноло-
гических проектов «Большие вызовы» и 
Национальной технологической олимпи-
ады.

Вячеслав с 4-го класса увлекается ин-
форматикой. Кстати говоря, все члены 
его семьи заняты в инженерно-техни-
ческом профиле, но программист пока 
только один. 

«Олимпиада по искусственному ин-
теллекту – очень необычное событие, 
во-первых, по профилю: это не олимпи-
адная информатика, которая учит ду-
мать компьютер абсолютно точными ве-
щами, как в математике: два плюс два 
равно четыре, – объясняет Слава. – Ис-
кусственный интеллект требует более 
художественного представления. Во-
вторых, олимпиада развернулась на не-
скольких площадках. С 13 по 16 ноября 
мы были в Иннополисе (Республика Та-
тарстан), там проходило два олимпи-
адных тура. На каждом из них нужно 
было решить задачу, связанную с искус-
ственным интеллектом, за шесть часов. 
Кажется, что времени очень много, но 
стоит учитывать, что придумать идею 
недостаточно, нужно ещё успеть обучить 

модель до истечения времени, получить 
ответы для тестовых данных и отпра-
вить их в тестирующую систему. А ког-
да твои данные весят десять гигабайтов, 
задача обработки кратно усложняется!»

17 и 18 ноября школьники провели в 
Москве. «Сначала нас сводили на экскур-
сии в IT-компании, сотрудники которых 
рассказали, как они развивают искус-
ственный интеллект, а также показали 
свои офисы. В одной из организаций нас 
подняли на 39-й этаж, и мы смогли уви-
деть Москву с высоты; в другой – я попил 
свежевыжатый яблочный сок». 

А теперь чуть подробнее по турам и 
задачам самой олимпиады. «Первый тур 

– решение задачи на проверку: подхо-
дит ли текст к картинке. Нужно это для 
того, чтобы хорошо работали поискови-
ки. Человек набирает запрос в поиско-
вую строку, и система должна подобрать 
наиболее подходящие иллюстрации. Я 
придумал хорошую идею с нахождением 
эмбеддингов текста и изображения, по-

иска наилучшего текстового совпадения 
по косинусу и проверкой изображений 
на сходство, так же по косинусу».

Второй тур – предсказание клика на 
рекламу. Как отметил Слава, задача до-
статочно распространённая. В большей 
степени она необходима компаниям, ре-
кламным агентствам. Если говорить мак-
симально просто, задача программиста 
сделать так, чтобы реклама привлекла 
как можно больше людей. «В данном туре 
борьба шла за десятитысячные доли в 
рейтинге, так как лучшее решение было 
почти у всех», – добавил визави.

Награждение победителей и призёров 
большого образовательного события со-
стоялось на ВДНХ, где проходил форум 
«Россия». После перевода баллов Вячес-
лав получил 6-е место и стал призёром 
II степени.

«Всероссийская олимпиада по искус-
ственному интеллекту – первая олим-
пиада, откуда я вернулся без мерча и без 
своих вещей, потому что сувенирки дали 
так много, что все вещи пришлось от-
правлять транспортной компанией, что-
бы вошла подаренная техника», – сказал 
с улыбкой лицеист. Подарки, кстати, хо-
рошие – ноутбук и прочие цифровые по-
мощники.

Сейчас все силы Вячеслава направле-
ны на подготовку к олимпиадам по ин-
форматике. Чтобы всё успевать, Сла-
ва не понаслышке знает, что такое 
тайм-менеджмент. «Главное – не терять 
времени впустую, всё остальное решается 
достаточно просто, – подчеркнул юноша. 

– Тайм-менеджмент развивается во вре-
мя написания олимпиад, где на решение 
каждого задания отводится определён-
ное количество времени. Важно грамотно 
понимать, когда надо ускориться, а когда 
приостановиться», – заключил Вячеслав. 

Занятия информатикой занимают всё 
свободное время, но летом парень непре-
менно находит возможность для велоси-
педных прогулок. 

Для справки. Олимпиада по искус-
ственному интеллекту проводится Ми-
нистерством просвещения РФ в рамках 
федерального проекта «Искусственный 
интеллект» национальной программы 
«Цифровая экономика Российской Феде-
рации». Председатель оргкомитета – за-
меститель министра просвещения Татья-
на Васильева. 

œемеровскиŲ лиſеист стал уƀастником наſионалƅноŲ олимпиадƄ по искусственному 
интеллекту и полуƀил приглаƁение от ведуƂиž вуŰов странƄ пополнитƅ рядƄ студентов 
беŰ вступителƅнƄž ƆкŰаменов

// между тем

П̀͑͏͈О͈͖͉͑͐ͅОͅ 
͂О͐П͈͈͑̀͌ͅ
ˣ Кʳʰʭˢˬˬ˥ ˬ˩ʰʮˢ˨ ˬ˩ˣ˥˭ 
Ю˨ˢ˫˧˥ַˬКʱ˯ К˩˧ˢ˨ʮʱ˫˩ˣ.

На базе военно-патриотического ɓентра 
«Авангард», который находится в Про-
мышленновском муниɓипальном округе, 
состоялись областные сборы активи-
стов юнармейских обɗединений Кузбас-
са – кандидатов для включения в Совет 
юнармейских командиров региона.
По итогам работы смены председате-
лем избран Роман Бабарыкин, а его за-

местителем – Виктория ֩асковеɓ. Оба 
юнармейɓа представляют Новокузнеɓк. 
Кроме того, были назначены и руко-
водители по основным направлениям 
работы.
Совет создали с ɓелью учёта мнений 
активистов юнармейского движения, а 
также для формирования у них умений 
и навыков самоуправления.
Подрастаюɖее поколение – будуɖее 
нашего государства. Вопросам вос-
питания, формирования у молодых 
людей уважения к закону и граждан-
ской ответственности уделяется самое 
пристальное внимание. Так, в ɂентре 

опережаюɖей профессиональной под-
готовки Кузбасса представители По-
граничного управления ȩСБ России по 
восточному арктическому району (Пе-
тропавловск-Камчатский) провели во-
енно-патриотическую встречу с обучаю-
ɖимися по программам СПО. Ребята уз-
нали о силовых структурах Российской 
ȩедераɓии, основных направлениях 
деятельности ȩСБ, первостепенных за-
дачах, а также спеɓифике пограничной 
и береговой охраны. Студенты задавали 
вопросы о возможностях поступления 
и актуальных спеɓиальностях, условиях 
несения службы.

 ǒото Алисы ǉукьяновой.

ǋолосу ǫодгоǮовила Алена Смирнова.
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 ǒото предоставлено библиотекой для детей и молодȹǤи.

 ǒото прессслуǤбы администраȯии Кемерова.

// литературное шоу

И не покинули «Šŉś»� 
от ŘуƁкина до ŕаяковского

Целую неделю различные 
площадки Кемерова, Ленин-
ска-Кузнецкого, Елыкаево, пгт 
Зеленогорского и села Берёзо-
во посещали два молодых ав-
тора: москвич Александр Габов 
и кемеровчанин Андрей Наза-
ров. Поэты прочли для ребят 
стихотворения классиков и со-
временников, а также произве-
дения собственного сочинения. 
От Пушкина до Маяковского, от 
Тютчева до Евтушенко, от про-
стого к сложному, от сложно-
го к простому. Стирая границы 
между современными школьни-
ками и классикой отечественной 
литературы. С юмором, юноше-
ским задором и энергией, сме-
шав стендап и поэзию, импро-
визацию и долгие репетиции, 
авторы шоу выложились на все 
сто процентов, а благодарные 

зрители не забывали заряжать 
гостей энергией и аплодисмен-
тами!

«Размышляя о том, как пого-
ворить с молодёжью о поэзии, 
мы, как представители этой са-
мой молодёжи, пришли к логич-
ному выводу: будет интересно 
нам – будет интересно и зрите-
лям. Конечно, помещая вели-
кую русскую поэзию в контекст 
чата, представляя произведе-
ния писателей как посты в мета-
физической соцсети, мы риско-
вали. Не упростим ли дискурс? 
О нет. Школьники и студенты 
не терпят фальши. И не терпят 
нравоучений. Благодаря зна-
комой, понятной, современной 
форме мы заполучили зритель-
ское доверие, чтобы заинтере-
совать содержанием. Многие 
ученики оказались на шоу «из-

под палки»: привёл учитель ли-
тературы или руководитель. Но 
после программы подходить 
фотографироваться, писать от-
зывы в соцсетях, выспрашивать 
у нас имена авторов тех или 
иных стихотворений их никто 
не заставлял. А значит, наши 
профессиональные просвети-
тельские задачи выполнены! От 
всей души благодарю Андрея 

Назарова за организаторские 
таланты, Наталью Леонидовну 
Майнгардт (директора Государ-
ственной библиотеки Кузбас-
са для детей и молодёжи) за су-
щественную поддержку нашего 
проекта, а жителей Кузбасса за 
добрый приём и открытые серд-
ца. Пора писать новую програм-
му!» – поделился один из авто-
ров шоу Александр Габов.

ʳ˂е завтра в Кемерове 
начн˸т работу резиден-
ция ʮеда ˧ороза.

В парковой зоне у ДК шахтёров 
установили геокупольную конструк-
цию, которая примет главного вол-
шебника страны и поможет детям по-
грузиться в сказочную атмосферу 
Нового года.

Резиденция будет работать с поне-
дельника по субботу с 15:00 до 19:00 
до конца февраля 2024 года. Как рас-
сказали в пресс-службе администра-
ции Кемерова, здесь будут проходить 
развлекательные мероприятия для 
детей. Можно будет написать и вру-
чить письмо с заветным желанием, 
рассказать стихотворение и получить 
сладости в подарок от Дедушки Мо-
роза, который принимает гостей, вос-

седая на ледяном сверкающем троне в 
центре зала. Для гостей подготовлена 
интерактивная программа с участи-
ем сказочных персонажей. Большим 
и маленьким посетителям предсто-
ит много танцевать, играть, весело 
шуметь, разгадывать головоломки и 
правильно отвечать на загадки. Под-
готовлены и мастер-классы по де-
коративно-прикладному творчеству 
в новогодней тематике, будут про-
ходить показы новогодних художе-
ственных, анимационных и мульти-
пликационных фильмов. В это время 
родители могут подождать ребёнка в 
холле ДК шахтёров, где работает кафе.

Отличным дополнением к праздни-
ку станут прогулки по зимнему бору, ка-
тание на лыжах и коньках, прокат кото-
рых будет организован на территории 
ДК шахтёров. Каток начнут заливать 
при стабильно низкой температуре.

Литература мо˂ет быть интересной� Конечно, 
мо˂ет� Литературное шоу «ʵˢ˭» предло˂и-
ло школьникам и студентам альтернативный 
взгляд на поˑзию и показало, что чтение мо-
˂ет быть интересным� � дней, �� площадок, 
�� концерт, более � �ͽͽ зрителей и � артиста £
вс˸ ˑто литературное шоу нового ˉормата.

// кстати

Андрей Назаров – руководи-
тель собственной литератур-
ной студии «Привет, АндрейÐ» 
(ȟосударственная библиотека 
Кузбасса для детей и молодё-
жи), где регулярно проводит 
занятия, помогая молодёжи 
развивать творческий потен-
ɓиал. Он состоит в Совете мо-
лодых литераторов Кузбасса, 
а еɖё в этом году вошёл 
в лонг-лист Всероссийской 
премии «ȟипертекст».
Александр ȟабов – поэт, пер-
формер и актёр. Он ярко за-
явил о себе на Кузбасском фе-
стивале «Книжная плоɖадь» 
и покорил жителей Кузбасса. 
Александр обучался журнали-
стике, вёл рубрики в газетах, 
работал с молодёжью. Мастер-
ски пишет стихи и превраɖа-
ет их в песни. Постоянно уча-
ствует в поэтических слётах и 
семинарах, представляет свои 
работы на конкурсах. А еɖё 
жизнь Александра неразрыв-
но связана с театром: в разные 
годы он успел побывать рези-
дентом, актёром и даже арт-
директором театра 
им. Н. С. ȟумилёва.

// к празднику

ˣ отделе природы Кузбасского государственного краевед-
ческого музея открылся проект «ʯивые тропики».

В атмосŽере волƁебства

// выставка

В поискаž нимŽ

 ǒото предоставлено Кузбасским 
краеведческим музеем.

На выставке представлена удивитель-
ная и редчайшая коллекция крылатых 
существ, обитающих в различных угол-
ках Земли: Европе, Африке, Южной Аме-
рике, Юго-Восточной и Центральной 
Азии, России. Самые разнообразные па-
русники, прекрасные нимфы, заворажи-
вающие морфиды и многие другие виды 
бабочек предстали во всей красе.

Научные сотрудники музея разрабо-
тали тематические экскурсии и занятия. 
Всем пришедшим опытный экскурсовод 
расскажет о жизненном цикле чешуе-
крылых насекомых, брачных полётах, 
поведает самые завораживающие мифы 
и легенды о бабочках. А с помощью со-
временного бинокуляра каждый участ-
ник практикума увидит чешуйки кры-
льев бабочек под увеличением. Всего в 
музее представлено около 10 видов кры-
латых насекомых.

Ареал обитания этих бабочек очень 
разнообразен, здесь можно встретить 
представительниц Филиппин, Бирмы, 
Малайзии, Индии.

Самое впечатляющее на выставке – 
это возможность следить за полным 
жизненным циклом крылатых насеко-
мых. Для этого в музее оборудован спе-
циальный инсектарий с нужным микро-
климатом и тропическими растениями, 
где рождаются и живут бабочки. Вы-
ставка является контактной – насеко-
мых можно аккуратно подержать на ру-
ках и сфотографироваться. А ещё в этот 
раз впервые представлены различные 
виды хищных растений, которые разны-

ми способами ловят насекомых. В ходе 
экскурсии посетители музея смогут уви-
деть, как питаются растения, а также уз-
нают о среде их обитания, жизни в дикой 
природе и особенностях.

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ ǫодгоǮовила 
Анна ǎимоȰуǦ.
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// мини-футбол

Ŗовоселƅе на žоккеŲноŲ арене
// спринт-новости

// хоккей с мячом

Řокорение «ŎроŽея» и «ŊаŲкала»

 ǆгорь ǅайков – автор голевого дубля в первом матче «Ǐибǐранзита» на арене 
Кузнеȯкиǳ металлургов. ǒото с сайта новокузнеȯкого клуба.

ˬ˨˩ʳʭ˩˫ʮ
ˬегодня российские масте-
ра сноуборда открывают се-
зон� на склона˷ горнолы˂-
ного комплекса «ˢбзаково» 
в ʭашкортостане состоится 
первый ˑтап Кубка ˫оссии в 
параллельном слаломе. ˨а 
следующий день пройд˸т 
турнир в параллельном 
слаломе�гиганте.

В этих дисциплинах успеш-
но выступают воспитанники 
таштагольской спортивной школы 
Андрей и Наталья Соболевы (брат 
и сестра), Илья Витюгов, Дмитрий 
Карлагачев, Игорь Слуев, братья 
Дмитрий и Денис Сарсембаевы. 
Наш земляк Денис Салагаев – 
старший тренер национальной 
сборной.

На минувшей неделе на 
трассах горнолыжного комплекса 
«Солнечная долина» в Челябин-
ской области первенствовали во 
всероссийских соревнованиях 
юниоров не старше 19 лет ташта-
гольские райдеры Дарина Клинк 
и Дмитрий Подольский (парал-
лельный слалом-гигант).

Один из этапов Кубка страны 
пройдёт в Таштаголе в феврале 
2024 года.

˯˩КК˥ַ 
ˬ ʶˢַʭ˩ַ
ˣ пятницу, � декабря, но-
вокузнецкий «˧еталлург» 
встречей в ˯анты�˧ансий-
ске с «Югрой» закончит 
четыр˸˷матчевую госте-
вую сессию в чемпионате 
ˣсероссийской ˷оккейной 
лиги.

В стартовом матче турне 
команда Валерия Белова усту-
пила 25 ноября тульскому клубу 
АКМ (2:3, по буллитам), через 
день проиграла московской 
«Звезде» (1:3), потерпев пятое 
поражение подряд (без учёта 
результата вчерашней встречи 
в Тюмени с «Рубином»).

В таблице ВХЛ «Металлург» 
занимает 18-ю строчку, набрав 
33 очка в 29 матчах (разница 
шайб 81 – 77). От зоны плей-офф, 
где борьбу за Кубок Петрова про-
должат 16 клубов, новокузнечан 
отделяют два балла.

В нынешнем сезоне в «Югру» 
перешёл капитан «Металлурга» 
Максим Кицын, который и в новой 
команде выполняет функции 
капитана.

По возвращении домой куз-
басский клуб впервые с февраля 
2020 года сыграет на арене Куз-
нецких металлургов и во вторник, 
5 декабря, примет «Торос» из 
Нефтекамска.

•••

ˣоспитанник «˧еталлурга» 
вратарь ˬергей ʭобровский 
пров˸л �ͽ�й «су˷ой» матч 
в чемпионате ˨ациональ-
ной ˷оккейной лиги.

Земляк сделал 20 «спасений» 
в гостевой встрече американского 
клуба «Флорида» с канадской 
«Оттавой» (5:0). Сергей Бобров-
ский – четвёртый российский 
голкипер, записавший в актив 
не менее 40 «сухарей» в чемпио-
натах НХЛ. Опережают 35-летнего 
уроженца Новокузнецка по этому 
показателю Евгений Набоков (59) 
и Николай Хабибуллин (46). 
Оба россиянина закончили карье-
ру. 40 матчей на «ноль» – у Семёна 
Варламова, выступающего 
за «Нью-Йорк Айлендерс».

Напарник Варламова 
в американском клубе – воспитан-
ник «Металлурга», олимпийский 
чемпион – 2018 Илья Сорокин. 
В активе 28-летнего голкипера – 
18 «сухарей» в НХЛ.

Андреǥ ǎарǦов.

˨овокузнецкий 
«ˬиб�˭ранзит» �£� декабря 
провед˸т домашние матчи 
десятого тура чемпионата 
˫оссии. ˬоперник £ ЛКˬ 
�Липецк�. Команды сыграют 
на арене Кузнецки˷ 
металлургов имени 
˩лега Короленко.

Как сообщала наша газета, «Сиб-
Транзит» дебютирует в элитном дивизи-
оне отечественного мини-футбола, куда 
перешёл не по спортивному принципу 
(лучший результат команды в высшей 
лиге: четвёртое место в первенстве стра-
ны – 2022). В этом году суперлигу расши-
рили до 12 клубов, её состав пополнили 
2 коллектива, в том числе и ЛКС.

Спортивный директор «Сиб-
Транзита» Константин Орлов объяснил, 
почему клуб решил оформить заявку в 
суперлигу: «В высшей лиге мы несколько 
сезонов прогрессировали, но в какой-то 
момент поняли, что остановились в раз-
витии, топчемся на месте. Слишком мало 
конкурентных матчей. Проанализировав 
финансовые возможности, поняли, что 
команды с небольшими бюджетами не-
плохо играют в суперлиге. Считаю, что 
сделали правильный выбор. У ребят гла-
за горят. Каждая игра как новая жизнь».

Паркет на льду
Дебютант суперлиги справил ново-

селье на главной хоккейной арене южной 
столицы Кузбасса 10 ноября, переиграв 
новосибирский «Сибиряк» – 5:2 (2:0). 
Накануне матча на лёд уложили сертифи-
цированный сборно-разборный паркет 
китайского производства. На эту опера-
цию потребовалось восемь часов.

Первый домашний матч «Сиб-
Транзита», бывшего ранее номинальным 
хозяином на футзальных полях в Кемеро-
ве и Новосибирске, собрал свыше двух ты-
сяч болельщиков. В составе победителей 
отличились Иван Костяной, Донер Аман-
баев, Дмитрий Хусаинов и Игорь Зай-
ков, сделавший дубль.

«Хороший матч провели. Этот матч вой-
дёт в историю. Спасибо всем болельщи-
кам. Родные стены помогают. Надеем-
ся, что если будем играть зрелищно, со-
берём аншлаг», – резюмировал главный 
тренер «Сиб-Транзита» Евгений Давлет-
шин.

Правда, в повторной встрече 11 ноября 
родные стены не помогли, и новокузнеча-
не уступили соседям (0:2).

Одолели фаворита
В предыдущем туре регулярного чем-

пионата страны «Сиб-Транзит» соперни-
чал 17–18 ноября в Ухте с одноимённым 
клубом, лидером суперлиги. Оба матча 
получились на редкость результативны-
ми и закончились в пользу хозяев – 11:6, 
11:7.

Вновь команды сошлись в Ухте 21 но-
ября в ответной встрече 1/8 финала Куб-
ка России. В первом матче 6 ноября в Ке-
мерове номинальные хозяева проиграли 
с крупным счётом – 2:7. А вот в гостях 
«Сиб-Транзит» преподнёс сюрприз, одо-
лев фаворита, – 7:5.

Евгений Давлетшин похвалил подо-
печных: «Выиграли у лидера чемпионата, 
пусть и в другом турнире, забили семь го-
лов, пропустили в два раза меньше, чем в 
предыдущих матчах. Прогресс есть».

В таблице суперлиги новокузнечане 
занимают 12-е место, набрав 18 очков в 
18 матчах (разница мячей 58 – 90). Все-
го на один балл больше заработали «Кри-
сталл» (Санкт-Петербург), «Сибиряк» и 
ЛКС. А от восьмой строчки, гарантиру-
ющей выход в плей-офф, нашу команду 
отделяют шесть очков, то есть две побе-
ды в основное время. Дистанция отнюдь 
не огромного размера, ведь впереди ещё 
26 матчей «гладкого» турнира.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Воспитанники «Сиб-Транзита» – вратарь Ни-
кита Кречетов, полевые игроки Артём Аме-
ленюк, Александр Дятлов, Мухаммаджон 
Умаров выступают за юношескую сборную 
России на международном турнире в Брази-
лии. В городе Маже (штат Рио-де-Жанейро) 
соперничают 12 команд.
Отечественная дружина футболистов не 
старше 17 лет под руководством главного 
тренера Сергея Абрамова досрочно вышла 
в плей-офф, разгромив на групповом этапе 
команду из американского Нью-Йорка (10:1) 
и аргентинский «Ривер Плейт» (7:1). Ново-
кузнечане забили девять мячей: Дятлов (4), 
Амеленюк, Умаров (по 2), Кречетов (1).
По итогам вчерашнего матча россиян с бра-
зильским «Палмейрасом» определился со-
перник нашей команды в четвертьфинале 
соревнований. Турнир завершится 2 декабря.

ˣ пятницу, � декабря, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре 555&& 
чемпионата ˫оссии примет 
в одноим˸нном Ледовом 
дворце «ˬтарт» из ˨и˂него 
˨овгорода. Команды 
выйдут на поле в ���ͽͽ.

В минувший вторник «Кузбасс» за-
вершил двухматчевое турне, переиграв в 
Иркутске «Байкал-Энергию» – 6:2 (1:0). 
Голевой почин на арене «Байкал» сделал 
Никита Иванов. В начале второго тай-
ма поразили ворота хозяев Роман Дар-
ковский, Александр Баздырев и швед 
Симон Янссон. На 64-й минуте Базды-
рев вновь отличился, реализовав угло-
вой. Когда на табло горели цифры «0:5», 
иркутяне отквитали два мяча усилиями 
экс-кузбассовца Александра Антипова 

(с пенальти) и Юрия Викулина (с углового).
На 82-й минуте Владислав Тарасов за-

бил свой десятый гол в нынешней «регу-
лярке». По девять точных ударов в акти-
ве Иванова (плюс девять результативных 
передач) и Дарковского.

Напомним: 25 ноября «Кузбасс» впер-
вые праздновал победу на хабаровской 
арене «Ерофей», одолев чемпиона, обла-
дателя Кубка и Суперкубка России – 6:3 
(0:1). В Хабаровске остался в запасе из-
за простуды Дмитрий Макаров, в мат-
че с «Байкалом-Энергией» он вновь стал 
штатным пенальтистом кемеровчан, но 
промахнулся с «точки». Обе гостевые 
встречи пропустили из-за травм капитан 
команды Руслан Тремаскин (в этой роли 
его заменил Денис Борисенко) и Артём 
Бутенко.

Кемеровский клуб одержал под ру-
ководством главного тренера Ильяса 
Хандаева семь побед кряду и лидиру-
ет в суперлиге, заработав 21 очко (раз-
ница мячей 61 – 18). Аналогичная серия 

викторий у архангельского «Водника» 
(56 – 19). На третьей строчке таблицы – 
московское «Динамо» (18 очков, 72 – 33).

Нижегородская дружина приехала в 
Кемерово из Новосибирска, где 28 ноя-
бря уступила «Сибсельмашу» (2:3). Кол-
лектив Андрея Рушкина занимает вось-
мое место в таблице, набрав десять очков 
в восьми турах (28 – 34).

В понедельник, 4 декабря, «Кузбасс» 
встретится дома в 19:00 с ульяновской 
«Волгой». Затем суперлига русского хок-
кея берёт недельный тайм-аут: под на-
чалом Ильяса Хандаева в Иркутске 
пройдёт учебно-тренировочный сбор 
национальной команды. Из «Кузбасса» 
вызваны на сбор Александр Баздырев, 
Роман Дарковский и Никита Иванов и 
Данила Яковлев, дебютирующий в глав-
ной отечественной команде.

Возобновится чемпионат страны 
13 декабря, кемеровчане сойдутся на сво-
ём льду с «Водником».

Вадим АнǮонов.
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// личный опыт

// советы эксперта

// это интересно

Житель ингушского сельско-
го поселения Сурхахи Абас 
Матиев в 201� году попал в 
Книгу рекордов России. Са-
довод вырастил кукурузу с 
самым высоким стеблем – 
41�,ͮ сантиметра. Абасу Ума-
ровичу не раз удавалось вы-
растить овоɖи и фрукты ис-
полинских размеров. Так, 
в 201ͭ году в Книгу рекордов 
России попала груша весом 
1 кг 7 г. Примечательно, что 
Абас Матиев не является 
профессиональным селекɓи-
онером, он писатель, обɖе-
ственный деятель, заслужен-
ный строитель ɀнгушетии.

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редак-
ɓию газеты «Кузбасс» и также в группу «Кон-
сультант Садовода» во «ВКонтакте»: ND.<ͱF
DͱGKMEL:GLK:=ͱNͱ=:. А в телеграм-канале 
«Консультант Садовода»: 
L.F>KDMR;:KK@:J=>G – ежедневное видео 

и передачи «Консультант Садовода» 
на канале «Кузбасс Первый».
А всё, что нужно для сада и огорода, 
вы найдёте в садовых ɓентрах «Успех» в Кеме-
рове и Новокузнеɓке (на Ʌорса, �, и Бардина, 
20), а также в интернет-магазине MKH>A:@Jͱ.JM.

ōаƀнƄŲ квест� интерес с полƅŰоŲ

  ǒото из личного арǳива Анастасии Клȷевой.

œак вƄůитƅ беŰ ŽитолампƄ сеŲƀас 
и как вƄůивали ранƅƁе" Šастƅ �

Сейчас досвечивают рассаду практи-
чески все, и это не вопрос моды. Люди 
увидели эффект от досветки рассады. До-
светка неразрывно связана с температу-
рой, питанием, поливом и вентиляцией. 
Но обо всём по порядку.

По вентиляции: смена воздуха в поме-
щении, где выращивается рассада, должна 
происходить не менее 2–3 раз в сутки, в иде-
але 8–12. Вентиляция уносит воздушно-ка-
пельную влагу и нехорошую микрофлору в 
ней. Слишком высокая влажность угнетает 
транспирацию и, как следствие, замедляет 
рост корней и апикальной меристемы. Рас-
тение изнеживается и при переносе в иную 
среду страдает (пример с покупными ли-
монами – самый яркий: купили в магазине, 
принесли домой – плоды отвалились).

По температуре: важны выраженные 
колебания в период дня и ночи. В среднем 
колебания температуры в 4–12 градусов 
(в зависимости от вида растения и его 
предназначения). Для рассады холодо-
стойких культур – колебания в 10–12 гра-
дусов, для паслёновых – 6–8, для тыквен-
ных – 4–6, для большинства цветов – 8–10, 
для многолетних культур – 12. Дневная 
температура не должна длительно превы-
шать или быть ниже климатических пре-
делов реакции вида, а в случае дисбаланса 
необходимо компенсировать физиологи-
ческий стресс регуляторами роста: при вы-
соких температурах – «Этамон био», при 
низких – «Завязь универсальная».

По поливу: при низкой влажности до-
пускается полив дождеванием, в других 
случаях только подтоплением с поддона. 
В поливную воду добавляются растворы 
элементов питания.

По питанию: несмотря на то что в ос-
новную заправку почвы вносятся все не-
обходимые минералы, в поливную воду 
добавляются удобрения в среднем 5 гр 
комплекса (например, «Фертика Люкс») 
на 10 литров воды. 

Ну и основная наша тема – досветка: 
берём за истину, что на 1 кв. м рассады 
нужно от 80 до 210 Вт мощности светоди-
одных светильников. Это должны быть 
специализированные фитолампы с се-
лективным спектром: биколорные – 650–
670 нм по красному и 440–460 нм по си-
нему в пропорции 60/40; белые с пиками 
в 660 и 445 нм с присутствием ДК (даль-
ний красный) – 710–780 и УФ (мягкий 
ультрафиолет) – 380 нм; специализиро-
ванные фитолампы розового свечения, 
избавленные от паразитных спектров, 
состоящие из физиологически активных 
спектров, – 380, 445, 660, 730 нм.

Сразу важный момент! Многие куль-
туры абсолютно отзывчивы на круглосу-
точную досветку при условии перепадов 
температуры, так как растение может од-
новременно и фотосинтезировать и ды-
шать, то есть и световая, и темновая фазы 
фотосинтеза вполне могут протекать в 
растении одновременно. Единственная 
оговорка: днём – полная энергия, напри-
мер, 100 Вт на 1 кв. м, а ночью, при сни-
жении температуры, – 60–70 процентов 
от полной! Привычка антропоморфизи-
ровать растения тут играет злую шутку 
с некоторыми садоводами: растениям в 
рассадном цикле отдыхать нет никаких 
причин, нужно побыстрей избавляться 
от грязи на подоконниках и вывозить рас-
саду на ПМЖ.

Для адаптации к условиям выращива-
ния в квартире на подоконнике берите в 
расчёт биколорную фитолампу + свет из 
окна как за дневную норму света, а ноч-
ная досветка только фитолампой – как 
ночную досветку с пониженным на 30–
40 процентов освещением.

Значительное повышение мощности 
досветки может сыграть злую шутку в 
виде распластанных растений по типу 
высокогорных или в виде мелколистно-
сти (деформации листа). Понижение же 
освещённости вызовет образование хло-
рофилла В, что повлечёт за собой выгора-
ние листа при высадке на ПМЖ.

Сколько же досвечивать разные куль-
туры?

Перцы, баклажаны: 
– петелька всходов + 3–5 дней – кругло-

суточно;
– 3–5-й день от всходов – 2-й настоя-

щий лист – 18–16 часов;
– 2-й настоящий лист – формирование 

5–7-го листа – 14 часов;
– формирование первых плодовых по-

чек – 12–14 часов.
Огурец, арбуз, дыня: 

– петелька всходов + 3–5 дней – кругло-
суточно;

– 3–5-й день от всходов – 2-й настоя-
щий лист – 14 часов;

– 2-й настоящий лист – 4-й – 12 часов.
Томаты: 

– петелька всходов – формирования 
1-го настоящего листа – круглосуточно;

– 1-й настоящий лист – 2-й – 18 часов;
– 2-й настоящий лист – формирование 

5–7-го листа – 14–16 часов;
– формирование первых плодовых по-

чек – 14 часов.
Петуния / калибрахоа / бальзамин:

– петелька всходов – 2-й настоящий 
лист – круглосуточно;

– 2-й настоящий – 5-й лист – 18–16 ча-
сов;

– 5-й настоящий лист – формирование 
первых бутонов – 14 часов;

– цветение – 12–14 часов.
Эустома: 

– 2-й день посева – 2-й настоящий лист 
– круглосуточно;

– 2-й настоящий лист – прищипка над 
5-м и распускание пазушных почек – 16–
18 часов;

– распускание пазушных почек – фор-
мирование первых бутонов – 14–16 часов;

– цветение – 14 часов.
Владислав Кундасёв, агроном.

Летом кемеровские 
школьники вырастили 
настоящий лабиринт, 
но не забавы ради, 
а для того, чтобы под-
робнее познакомиться 
с деятельностью Куз-
басского естествен-
нонаучного центра 
«Юннат».

В качестве зелёного матери-
ала выбрали кукурузу. «Зерно 
взяли из корма для животных, 

– рассказала педагог дополни-
тельного образования Анаста-
сия Клюева. – Никаких предва-
рительных манипуляций перед 
посадкой не проводили: просто 
бросали в землю. Культура вы-
росла сама по себе, лишь пару 
раз полили, и всё».

Однако ещё в феврале юнна-
ты нарисовали план-схему буду-
щего лабиринта. В мае высеяли 
по разметке (вбивали колышки 
и натягивали нить). Важно пом-
нить, что кукуруза – теплолю-
бивое растение, поэтому отправ-
лять зёрна в холодную землю не 
стоит. Часть семян съели голуби. 
«Было очень забавно наблюдать 
за тем, как птицы искали угоще-

ние, – сказала с улыбкой Анаста-
сия. – До трёх раз на одном месте 
высевать пришлось, и всё равно 
в некоторых местах остались 
дыры в стенах».

Итогом реализации проекта 
стал готовый лабиринт из куку-
рузы на учебно-опытном участ-
ке центра «Юннат». Его площадь 
составила 56 квадратных метров. 
В начале августа нынешнего года 
лабиринт из кукурузы прошёл 
тестирование – принял первых 

посетителей. Устраивали квесты 
в лабиринте вплоть до середины 
октября. На тупиковых площад-
ках разместили шесть табличек 
с игровыми заданиями и инфор-
мацией о центре.

«Работа над проектом оказа-
лась увлекательным процессом, 
который отличается простотой 
и малыми финансовыми затра-
тами, – добавила Анастасия. – В 
дальнейшем планируем создать 
лабиринт большего размера. Ру-

ководил проектом воспитанник 
творческого объединения «Фау-
на» Григорий Белов. Результаты 
трудов он уже представил на про-
фильных мероприятиях и теперь 
намерен вырастить такой же ла-
биринт на семейном участке».

Кстати говоря, считается, что 
лучшими предшественниками 
для кукурузы выступают зерно-
бобовые, зерновые, озимая пше-
ница, картофель. Также совету-
ют хорошенечко вскопать землю, 

поскольку для благополучного 
роста растения необходимо по-
больше кислорода. Многие ого-
родники практикуют рассадный 
способ выращивания кукурузы, 
что, в общем-то, неудивитель-
но. Они высевают зёрна на расса-
ду за 30 дней до предполагаемой 
высадки в грунт. «Зелёнку» раз-
мещают рядами для лучшего са-
моопыления в дальнейшем. Куку-
руза обыкновенная, или посевная, 

– самая распространённая и зна-
комая нам кукуруза. В профиль-
ных магазинах легко найти и ги-
бриды. Зерновка вырастает самых 
разных цветов и оттенков.

Добавим: юннатам даже уда-
лось собрать неплохой урожай 
кукурузы. «Пока початки были 
молодыми, молочными, ели их в 
сыром виде, потом варили. Уго-
щали всех желающих, кто ока-
зывался в нашем лабиринте», – 
добавила собеседница.

Если площадь участка по-
зволяет, и в своём саду-огороде 
можно сделать такую зелёную 
и полезную забаву. Несомненно, 
квест станет прекрасной завле-
калочкой юных помощников на 
дачу. После того как сезон игр в 
зелёных джунглях будет закрыт, 
ботву, разумеется, с огородных 
владений убирают.

Алена Смирнова.
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Юные корреспонденты Кузбасса всегда оказываются в удивительны˷ места˷ 
и знакомятся с уникальными людьми, которые расширяют кругозор школьников 
и делятся такой инˉормацией, о которой ˷очется рассказать всем вокруг. 
ˢктивисты кемеровской школы практической ˂урналистики «˧едиапоколение» 
подготовили материалы о те˷ и о том, что и˷ удивило в минувшем месяце.
ˬтраница выпускается совместно с региональным детским медиацентром 
«˨ˢʶ˥ ˣ˫˥˧ʽ. Кузбасс» ˤs ʳ ʮ˩ «Кузбасский центр дополнительного образования».

Накануне 105-й годовщины со дня образова-
ния Всесоюзного ленинского коммунисти-

ческого союза молодёжи (ВЛКСМ), которая от-
мечалась 29 октября, состоялась встреча юных 
журналистов с активистами исторического дви-
жения. Кемеровчане, чья молодость прошла 
в XX веке, рассказывали о яркой жизни совет-
ских юношей и девушек современным подрост-
кам в рамках проекта «Пресс-чай с депутатом», 
организованного совместно с Союзом женщин 
Кузбасса.

Все участники встречи посетили выставку 
«Они были первыми. Комсомол в истории Куз-
басса» в отделе истории Кузбасского государ-
ственного краеведческого музея. Здесь юнкоры 
увидели документы из регионального архива, 
отражающие историю становления комсомола 

в нашей области, фотографии и награды извест-
ных комсомольцев – гимнастки Марии Филато-
вой, начальника смены цеха № 42 КПО «Азот» 
Надежды Надымовой, шахтёра Анатолия Бул-
гакова, форму бойца студенческого стройотря-
да «Кузбасс», рабочие инструменты, походную 
гитару.

Экскурсия помогла окунуться в удивитель-
ное время комсомольских строек, субботников, 
ощутить атмосферу созидания и молодёжного 
энтузиазма.

После участники встречи переместились в 
Библиотеку городских историй, где за чашкой 
чая беседовали с председателем городского со-
вета Юрием Андреевым, членом Совета по во-
просам попечительства в социальной сфере 
Кузбасса Ириной Фёдоровой и депутатом Ни-
ной Гавриловой. Гости с гордостью рассказыва-
ли о комсомольском прошлом, вспоминали слу-
чаи из своей биографии, друзей, с кем до сих пор 
сохранили крепкую дружбу, и отвечали на во-
просы молодого поколения. 

Беседа получилась интересной, потому что 
представители разных поколений смогли найти 
общий язык, ведь опыт ВЛКСМ не прошёл бес-
следно, и современные волонтёры, юнармейцы, 
активисты других направлений молодёжного 
движения нашей страны переняли у комсомола 
много полезного. Ветераны ВЛКСМ говорили, 
что нынешняя молодёжь обладает огромным 
багажом информации и знаний, которые в пол-
ной мере можно применить на благо родного го-
рода, Кузбасса и всей страны. А комсомол всегда 
будет примером беззаветного служения Роди-
не, твёрдой гражданской позиции, трудолюбия 
и патриотизма.

АрǮём ƽаǥгуȯев.

Кузбасские юнкоры побывали на пресс-конференции с 
губернатором Кузбасса Сергеем Цивилевым и сенато-

ром Российской Федерации, многократным победителем 
Олимпийских игр, чемпионатов мира и Европы Алексан-
дром Карелиным. Встреча прошла в день открытия Меж-
дународного турнира по греко-римской борьбе «Сила тра-
диций – 2023» в спортивном комплексе «Кузбасс-Арена».

Общение с журналистами началось с награждения: 
Александр Карелин вручил губернатору Кузбасса медаль 
с гравировкой названия турнира в знак благодарности за 
возможность проведения соревнований в нашем регио-
не. Медаль передана в музей спорта в «Кузбасс-Арене», по-
этому каждый желающий может посмотреть на символ 
турнира. Также олимпийский чемпион вручил благодар-
ственное письмо Анатолию Агафонову, тренеру высшей 
категории спортивной школы имени Л. К. Немчанинова 
(Ленинск-Кузнецкий) за 52-летний стаж в профессии.

В этот день не раз отмечали глобальность меропри-
ятия. Это было видно и по списку приглашённых го-
стей: олимпийские баскетболистки Ирина Минх и Елена 
Швайбович, чемпионы по греко-римской борьбе Каман-
дар Маджидов, Роман Власов и Степан Марянян, а так-
же чемпионы по вольной борьбе Ахмед Гаджимагомедов 
и Абдулрашид Садулаев. Именитые спортсмены отмети-

ли, что «Кузбасс-Арена» – это место, где есть всё для во-
площения мечтаний юных спортсменов, где воспитывают 
спортивное будущее страны, где зарождаются настоящие 
традиции.

«Всё базируется на традициях. Точно так же и спорт. Бы-
стро в спорте не сложить высоких достижений, они скла-
дываются из года в год, из поколения в поколение. Наши 
ребята, которые сейчас стояли на подиуме, как герои Игр 
1988 года, будут побеждать и блистать, потому что силу 
духа, жажду к победе и вечные, незыблемые традиции им 
передали настоящие герои, которые были до них», – сказал 
Сергей Евгеньевич Цивилев. 

Губернатор также отметил, что в тяжёлые для спорта 
времена, когда для россиян закрыты двери на междуна-
родные турниры, мы сами организовываем мероприятия 
мирового масштаба и доказываем, что наша команда чем-
пионов готова отдать все силы, чтобы победить ради своей 
школы, города, страны. 

«Меня очень удивили размеры места проведения сорев-
нований. Открытие соревнований поразило не меньше: всё 
было очень ярко и интересно, смотрела не отрываясь. Без-
умно понравились танцоры, даже на трибунах чувствова-
лась энергия, исходящая от них. Для меня это было одно из 
самых запоминающихся мероприятий за осень», – подели-

лась зрительница турнира Екатерина Иванникова, учени-
ца школы № 14.

В двухдневном турнире приняли участие спортсмены из 
России, Казахстана, Беларуси и Армении – 12 борцовских 
команд. Такое географическое разнообразие показало, что 
«Сила традиций» – в первую очередь это сила единения, 
уважения к своему прошлому и любви к Родине. Такие со-
бытия важны не только для региона, но и для целой страны, 
ведь Россия – спортивная держава, которая рождает спорт-
сменов с мировым именем.

Алина ВоронǦова.

В Государственной би-
блиотеке Кузбас-

са для детей и молодёжи 
состоялась встреча, по-
свящённая величайшему 
культурному памятнику 
истории нашей страны – 
«Слову о полку Игореве».

Юнкоры увидели экс-
понаты из уникального 
музея одной книги, ко-
торый основал кемеров-
чанин Алексей Патшин. 
Алексей Петрович рас-
сказывал о своих откры-
тиях с большим трепетом и любовью. Приятно слушать человека, 
который живёт своим делом. 

«Слово о полку Игореве» с первых строк заинтересует не каждо-
го. Тем избранным, кто только-только стал постигать смысл этого 
произведения, может стать лишь человек пытливый и неравнодуш-
ный, влюблённый в историю Отечества, обладающий поэтико-линг-
вистическим чутьём», – считает Алексей Петрович.

Вторым гостем был фотограф Владимир Надь. Он показал юным 
журналистам работы художника Германа Захарова, который иллю-
стрировал книгу «Слово о полку Игореве», вышедшую в Кемеров-
ском книжном издательстве. Владимир Павлович подробно рас-
сказал о Захарове и своей исследовательской работе о нём, а также 
познакомил с макетом книги об этом уникальном художнике. Гости 
обратили внимание ребят на цвета в иллюстрациях Германа Захаро-
ва. Более чёткое восприятие войны, боли и страдания помогает соз-
дать красный и чёрный.

В этот вечер ребята обсуждали полученные знания, делились впе-
чатлениями с друзьями, родителями и учителями. Полное погруже-
ние в русский эпос создали кольчуга весом в шесть килограммов, 
шлем и меч. Их можно было не только внимательно рассмотреть, но 
и примерить. 

Благодаря гостям юнкоры смогли по-новому взглянуть на уни-
кальное произведение древней русской литературы и убедиться в 
его актуальности. «Слово о полку Игореве» и сегодня учит любить 
Родину и гордиться её славной историей.

ǁǦаǮерина Караваева.

// наша история // о литературе интересно

// большой спорт

Сила в единении 

Всегда примером 
будет комсомол

История «Слова...»

  Ребята побывали на выставке 
«Они были первыми. Комсомол в истории 
Кузбасса» в отделе истории Кузбасского 
государственного краеведческого музея.

  Алексей Патшин – основатель 
уникального музея одной книги.






